
Десятки миллионов россиян остро нужда-
ются в жилье, но не могут купить. 

И сразу не могут, и в рассрочку, и в кредит, 
и в перспективе —  никак не могут. 

Что делает для них государство? Может ли 
оно делать больше? Что для этого нужно?

Эти чрезвычайно больные вопросы вчера 
обсуждались на заседании Совета по правам 
человека при Президенте РФ.

Каждый выступавший на заседании гово-
рил о своем. Но из совокупности выступлений 
нарисовалась совершенно апокалиптическая 
картина. 

В стране десять лет практически не строится 
социальное жилье. Тотальная коммерциализация 
строительной сферы привела к тому, что государ-
ство не исполняет полностью свои обязательства 
даже по отношению к тем категориям граждан, 
что определены законом: людям, которые про-
живают в аварийном жилье, сиротам, инвалидам 
и прочим льготникам (всего у нас 14 категорий 
таких граждан).

Ну а те, кто не льготники, а просто очеред-
ники, у которых на одного человека меньше 12 
квадратных метров, ждут квартиры десятками 
лет. Еще недавно им надо было в среднем ждать 
20 лет, сейчас —  уже 24–25. 

Но у них по крайней мере есть хоть какая-то 
крыша над головой. А вот у выпускников детских 
домов нет никакой. Когда они становятся совер-
шеннолетними, государство обязано им предо-
ставить квартиру. Однако 
166 тысяч давно уже совер-
шеннолетних сирот никаких 
квартир не имеют. 

Читайте 2-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЕВГЕНИЙ ПЕТРОСЯН И ЕЛЕНА СТЕПАНЕН-
КО после начала развода стали одной из са-
мых обсуждаемых звездных пар. «МК-Бульвар» 
оценивает перспективы процесса с помощью 
адвокатов и экстрасенсов.

 НИКИТА ВОЛКОВ сыграл одну из главных ро-
лей в фильме «Черновик» по роману Лукьяненко 
и вполне заслужил звание подающего большие 
надежды актера. «МК-Бульвар» встретился с 
Никитой и обсудил одинаковые роли, комиксы 
и предсказания.

 А ТАКЖЕ: Тамара Глоба — об успехах детей и 
разногласиях с коллегами, о разуме и чувствах; 
Мария Бутырская — о тренировках, учебе и доме 
мечты; Регина Тодоренко готовится к свадьбе и 
многое другое.
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МОЖЕТ ЛИ ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ ОСТАНОВИТЬ 

РЕПРЕССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лев ПОНОМАРЕВ,  

исполнительный директор  
ООД «За права человека»

БАНКИР, КОТОРЫЙ ВЕРНУЛСЯ С ХОЛОДА
Первый из «лондонского списка» опальных 

олигархов, тайно приехав в Россию,  
дал интервью «МК»

Возвращение бизнесменов из «лон-
донского списка» (тех, кто вынужден 
был покинуть Россию из-за уголовного 
преследования и чьи фамилии пере-
дал в Кремль бизнес-омбудсмен Борис 
Титов) идет очень медленно. Первый и 
пока единственный из этих предпри-
нимателей, добровольно ступивший 
на родную землю, — 45-летний Сергей 
Капчук. 15 июня этого года он вернулся 
в страну после почти 20-летнего изгна-
ния. Но обещанного «чуда прощения» 
не произошло: Капчук по-прежнему 
числится в федеральном розыске и 
потому может быть арестован в любой 
момент.

Не отобьет ли такой прием на ро-
дине охоту возвращаться у остальных 
бизнесменов? Или, может, эта история 
— просто досадное недоразумение? В 

конце концов не зря же «эвакуацией» 
Капчука из-за рубежа занимался лич-
но замминистра иностранных дел РФ 
Александр Грушко.

Читайте 5-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯКАК РОБОТ-МУСОРЩИК 
ПОБЕДИЛ РОБОТА-
СУМОИСТА

Ребята из сборной России  
по робототехнике стали 

первыми в мире
Сборная команда России стала победите-

лем всемирных соревнований по робототехнике 
RobotChallenge-2018, которые проходили 10–12 
августа в столице Китая Пекине. Ребята собрали 
модель робота, который очищает Арктику от ис-
пользованных бочек с горюче-смазочными матери-
алами. Этот проект «Чистая Арктика» смог обойти 
более 30 участников из разных стран мира, которые 
привезли на соревнования 1500 роботов. Несмо-
тря на языковый барьер, огромную конкуренцию 
и забытые дома некоторые детали, нашу сборную 
признали лучшей в творческом конкурсе.

Читайте 8-ю стр.

«ОБЛЕПИХОВОЕ ЛЕТО»  
АНДРЕЯ МЕРЗЛИКИНА В ВЫБОРГЕ

Популярный 
актер сыграл 
выдающегося  
русского 
драматурга  
Александра 
Вампилова, 
утонувшего  
в Байкале  
17 августа 
1972 года
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МОСТ, ВЕДУЩИЙ 
К СМЕРТИ

Десятки человек 
погибли  

под обрушившимся 
виадуком в Генуе

Читайте 4-ю стр. 
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й

ЛЮБВИ  
ВСЕ В ГОРОДЕ 

ПОКОРНЫ
Не только в «Зарядье»: 

москвичи бьют рекорды 
оригинальных локаций 

для секса
Вот уже несколько дней Москва обсуж-

дает слова главного архитектора города 
Сергея Кузнецова: оказывается, парк «За-
рядье», которому вскоре исполнится год, 
очень удобен для занятий любовью. Про-
верено множеством парочек! Впрочем, 
Москва вообще город любвеобильный, 
особенно в летние месяцы. Мы опросили 
горожан, где им доводилось устраивать 
любовные встречи, и выяснили, что и по-
мимо «Зарядья» в столице есть множество 
подходящих мест для этого. Нужно только 
чуть-чуть фантазии!

 Читайте 4-ю стр.

После резкого падения российской 
валюты в период с 8 по 13 августа, ког-
да курс «деревянного» рухнул с 62 до 68 
рублей, произошел «откат» — 14 августа 
официальный курс «зеленого», учитывая 
предыдущие коррекции, снизился почти 
на 1,5 рубля, до 66,7 рубля. Движение в 
сторону падения было объяснимо — Ва-
шингтон угрожал Москве новыми эко-
номическими санкциями, но конкретика 

поступила лишь в августе — американские 
сенаторы пообещали ограничить действия 
основных российских госбанков в США и 
запретить обращение новых облигаций 
федерального займа России. Как утверж-
дают эксперты, хотя курс американской 
валюты сейчас снижается, но в дальней-
шем санкции способны загнать «деревян-
ный» выше 70 рублей за доллар.

Читайте 2-ю стр.

РУБЛЬ КРЕПНЕТ, НО САНКЦИИ ПРОТИВ
После четырех дней падения российская валюта 

отыграла менее половины

ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
ЖИЛЬЕМ

ap

ГЕ
НН

АД
Ий
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана РЕПИНА, 
Дарья ФЕДОТОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Юлия ГРИШИНА и др. 

НОВЫЙ СТАНДАРТ УКОРОТИЛ 
ЖИЗНЬ МЕДУ 

Настоящий подарок для лю-
бителей качественного меда 
приготовил Росстандарт по 
случаю Медового Спаса, ко-
торый отмечается 14 августа. 
Ведомство утвердило ГОСТ 
на натуральный мед. Новые 
правила заставят дотошного 
потребителя пересчитывать 
соты в поисках идеального 
лакомства.

Как рассказали «МК» во 
ФГУП «Стандартинформ», 
стандарт вступит в силу с ян-
варя будущего года. Новый 
ГОСТ будет распространяться 
как на мед, продающийся в 
магазинах и на ярмарках, так 
и на тот, который кондитеры 
используют в выпечке. Как 
сказано в документе, весь 
мед разделят на три вида: 
цветочный, падевый (из 
медвяной росы) и смешан-
ный. Содержание сахарозы и 
воды в дарах пчелиного труда 
в новых правилах прописано 
очень строго. Так, мед имеет 
право состоять из воды лишь 
на 20%. Зато сахаров должно 
быть много — минимум 65%. 

Отдельные требования ГОСТ 
предъявляет к меду в сотах. 
При покупке надо будет обра-
тить внимание, что правиль-
ный продукт должен состоять 
на две трети из запечатанных 
сот. Никаких темных вкрапле-
ний и пятен на них быть не 
должно: цвет сот по стандарту 
предусматривается только 
белый и светло-желтый. Горь-
коватый привкус допустим 
только для трех видов меда: 
каштанового, падевого, а так-
же меда с табака. Также раз-
работчики стандарта развен-
чали расхожий миф о том, что 
мед можно хранить сколько 
угодно. В ГОСТе сказано, что 
в герметичной упаковке на-
туральная целебная сладость 
живет всего два года. А по-
сле вскрытия баночки съесть 
мед придется максимум за 
год (или до окончания срока 
годности, указанного на упа-
ковке, если он меньше года). 
Причем хранить его лучше при 
температуре не выше 20 гра-
дусов и в местах, защищен-
ных от солнечных лучей.

УБИЙЦ ПОЛИЦЕЙСКИХ ЗАСТАВяТ ЗАПЛАТИТЬ  
ЗА ПОВРЕЖДЕННЫЙ АВТОМОБИЛЬ

Дело о дерзком убийстве 
подмосковных инспекторов 
ДПС бывшими членами дон-
басской разведывательно-
диверсионной группы бата-
льона «Призраки» получило 
неожиданное продолжение в 
Пресненском районном суде 
столицы. Стражи порядка на-
мерены с помощью Фемиды 
взыскать с уже осужденных 
Михаила Константинова, 
Дениса Константинова и Ро-
мана Дуки 178 тысяч рублей 
за изрешеченный пулями по-
лицейский автомобиль. 

Напомним, инцидент про-
изошел в Солнечногорском 
районе в ночь на 3 ноября 2014 
года. Там бывшие члены дон-
басского ополчения искали 
легких денег — грабили суте-
нерш и проституток. В какой-
то момент на подозритель-
ный автомобиль обратили 
внимание патрульные Денис 
Дубовский и Андрей Ефанов. 
Стражи порядка остановили 
троицу и поплатились за это 
своими жизнями. 

Сразу же после жестокого 
убийства полицейских был 
задержан раненный во время 
перестрелки Дука, которого 
бросили у Красногорского 
госпиталя его подельники. 
После операции бандит стал 
сотрудничать со следствием 
и сдал своих боевых товари-
щей. Тем не менее самого 
главного и опасного убийцу по 
кличке Медведь — Михаила 
Константинова — правоохра-
нительным органам удалось 
задержать только год спустя, 
когда тот пытался перейти 

реку Псоу на российско-
абхазской границе. 

Всем троим было предъ-
явлено обвинение по статьям 
«Бандитизм», «Разбой», «Дача 
взятки», «Посягательство 
на жизнь сотрудника пра-
воохранительного органа», 
«Незаконное приобретение, 
передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение ору-
жия, его составных частей, 
боеприпасов». 21 июля 2017 
года Мособлсуд назначил ру-
ководителю банды Михаилу 
Константинову пожизненное 
лишение свободы, Роману 
Дуке дал 24 года, а Денису 
Константинову — 23 года 
колонии строгого режима. 
Кроме того, осужденные со-
гласно решению суда обяза-
ны выплатить семьям убитых 
полицейских 20 миллионов 
рублей. 

А  н е д а в н о  Ц е н т р 

хозяйственного и сервис-
ного обеспечения ГУ МВД 
России по Московской об-
ласти обратился с исковым 
требованием о возмещении 
материального вреда. Как 
пояснили «МК» в Преснен-
ском суде, стражи порядка 
в своем заявлении указали, 
что «... в результате умыш-
ленных действий указанных 
лиц (Романа Дуки, Дениса 
Константинова и Михаила 
Константинова. — «МК») слу-
жебному автомобилю были 
причинены механические 
повреждения. Стоимость 
ущерба, согласно эксперт-
ному заключению, состав-
ляет 173 700 рублей». Та-
ким образом, полицейские 
планируют взыскать со всех 
осужденных указанную сум-
му, а также 5000 рублей, ко-
торые были потрачены на 
проведение экспертизы. 

ВОПРОС О РЕМОНТЕ МОБИЛЬНИКА ОТПАЛ  
ПОСЛЕ ЕГО ВЗРЫВА

Телефонный аккумуля-
тор взорвался в руках 34-
летнего мастера по ремон-
ту на радиорынке в районе 
Люблино 13 августа. Муж-
чина получил ожоги и был 
вынужден отправиться в 
больницу.

Как стало известно «МК», 
под конец рабочего дня в 
мастерскую заявился кли-
ент с двухлетним мобиль-
ником «Филипс». Он жало-
вался, что батарея плохо 
держит заряд, несмотря на 
то, что аппарат еще не такой 

старый. Батарея (объемом 4 
миллиампера) действитель-
но имела нестандартный 
«опухший» вид. Специалист 
принялся ее доставать из 
задней стенки телефона 
— и в следующую секунду 
произошел взрыв. В резуль-
тате мало того, что воспла-
менились шорты мастера, 
так кислота из аккумулято-
ра пролилась на ноги, а на 
пальце вырос волдырь от 
ожога! Находившийся ря-
дом клиент не пострадал. 
Претензий он не имел, хотя 

его телефон оказался пол-
ностью разрушен.

«Скорая помощь» доста-
вила раненого в ожоговое 
отделение больницы, где 
повреждения обработали. 
Доктора оценили ожоги 7% 
тела как 2–3-ю степень. На 
больничной койке мужчине 
придется провести несколь-
ко дней. На памяти специа-
листа за 15 лет работы это 
первый подобный случай. С 
его слов, телефоны взрыва-
лись, но до больницы дело 
ранее не доходило.

ДЕЛО ЖЕРТВЫ ГИНЕКОЛОГОВ ПУСТяТ ПО СПИРАЛИ? 
Более полутора лет по-

надобилось 39-летней мо-
сквичке, чтобы добиться воз-
буждения уголовного дела по 
факту медицинской ошибки 
во время извлечения внутри-
маточной спирали. Доктора 
повредили внутренние ор-
ганы, из-за чего пациентка 
едва не скончалась от вос-
паления брюшины.

Как стало известно «МК», 
спираль (это один из мето-
дов контрацепции) находи-
лась в организме женщины, 
матери двоих детей, около 5 
лет, и в феврале 2017 года 
пришла пора ее извлекать. 
Для этого она обратилась в 
медицинский центр на буль-
варе Дмитрия Донского, где 
медики, собственно, ее и 
устанавливали. К слову, в 
этом медучреждении нет ли-
цензии на проведение ане-
стезии, поэтому вытаскивать 

спираль (а это бывает весь-
ма болезненно) начали без 
наркоза. При этом стоимость 
процедуры была ниже, чем в 
других клиниках.

Как считают во втором 
лечебном учреждении, куда 
позже обращалась женщина, 
медики из первой клиники 
сделали неправильный ход 
тракционным крючком (спе-
циальным приспособлением 
для извлечения спирали), 
повредили матку, а уже че-
рез нее и кишку. Дело в том, 
что спираль изначально была 
установлена неправильно — 
«усики» выступали на 2 см 
(требуется 5 см), поэтому 
ухватить их, чтобы вытянуть, 
было сложно. В результате 
медики, провозившись с 
пациенткой как минимум 
час, попросили пациентку 
обратиться в другое лечеб-
ное учреждение, где есть 

анестезиолог. Едва держась 
на ногах, та сама дошла до 
клиники на улице Адмирала 
Лазарева, где спираль вы-
тащили за пять минут. Жен-
щина после всех неприятных 
манипуляций была очень 
слаба. Медики подумали, 
что после пережитого у па-
циентки дала сбой вегето-
сосудистая система, и пред-
ложили остаться на сутки в 
клинике. Но состояние ухуд-
шалось, поэтому врачи вы-
звали «скорую помощь». А 
уже в больнице вскрылись 
страшные подробности: у 
пациентки началось вос-
паление, и лишь благодаря 
своевременному обраще-
нию в больницу ее удалось 
спасти.

Когда дама спустя месяц 
более или менее пришла в 
себя, то сразу обратилась 
с заявлением в полицию и 

Следственный комитет, тре-
буя возбуждения уголовного 
дела. Была назначена экс-
пертиза, и недавно вред 
здоровью оценили как тяж-
кий. Специалисты пришли к 
выводу, что травмы нанесли 
медики второго лечебного 
учреждения, потому что вра-
чи первой клиники не имели 
анестезиолога. Хотя сама 
женщина с этими заклю-
чениями не согласна, как и 
медики второго медучреж-
дения — они продолжат от-
стаивать свою правду. 

Но для пострадавшей 
было важнее добиться воз-
буждения уголовного дела 
по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности», а затем 
она намеревается подавать 
к виновным гражданский иск 
с требованием компенсации 
за пережитые страдания.

ПОБОЧНЫМ ЭФФЕКТОМ НОВОГО 
СОРТА МАЛИНЫ ОКАЗАЛИСЬ 

МЕДВЕДИ?
Новое лакомство откры-

ли для себя на территории 
Московской области бурые 
медведи, популяция которых 
выросла за год в 1,5 раза, а 
именно на пять особей. Экс-
перты считают, что на уве-
личение численности хозяев 
леса косвенно могли повлиять 
новые сорта... малины.

Как стало известно «МК», 
летний учет лесной фауны, 
проведенный экологами, 
показал, что в Подмосковье 
постоянно обитают около 15 
взрослых медведей — такой 
вывод специалисты сдела-
ли не только по количеству 
найденных берлог, но и по 
числу обнаруженных мед-
вежьих следов. При этом, 
по информации ведомства, 
еще в прошлом году эколо-
ги регистрировали приметы, 
указывавшие на проживание в 
регионе только десяти топты-
гиных. А ведь еще 100 лет на-
зад косолапых в Московской 
области не было вовсе — их 
истребили охотники. Лишь 
с 70-х годов прошлого века 
эти звери начали изредка за-
хаживать в регион из лесов 
соседних областей. 

— Медведи были обнару-
жены на западе Можайско-
го и Шаховского городских 
округов, на севере Сергиево-
Посадского района, Талдом-
ского городского округа и 
городского округа Клин. В 
городском округе Серебряные 
Пруды была найдена берлога, 
использовавшаяся не менее 
двух-трех лет, — рассказал 

министр экологии и природо-
пользования Московской об-
ласти Александр Коган. Такая 
тенденция свидетельствует о 
том, что Подмосковье стано-
вится для мишек комфортным 
местом для проживания. Чем 
больше в области новых за-
поведных мест, тем больше 
нетронутых уголков природы, 
где они могут схорониться и 
благополучно вывести потом-
ство. Между тем для дачников 
такое соседство кажется очень 
тревожным. Недавно бурый 
медведь явился в одну из де-
ревень Дмитровского района 
и повалил там несколько за-
боров. Любопытно, что мишка 
наведался на участок одного 
из агрономов Тимирязевской 
сельхозакадемии. Там он со-
блазнился желтой малиной, 
которая значительно слаще 
обыкновенной лесной. Экс-
перты считают, что набеги 
косолапых на огороды дач-
ников могут участиться. А все 
благодаря новому популяр-
ному сорту малины, которая 
плодоносит дважды в год. 
Дело в том, что лесная мали-
на дает плоды только в июне, 
а полюбившаяся садоводам 
ремонтантная малина прино-
сит два урожая: первый — в 
июне, а второй — к началу сен-
тября. Поздняя ягода второго 
урожая, по предположению 
селекционеров, будет актив-
но манить медведей в сады и 
огороды, поэтому дачникам, 
которые разводят у себя эту 
новинку, следует устанавли-
вать заборы понадежнее.

Маленький сын 
Екатерины Ифтоди 
получит часть иму-
щества политика 
Бориса Немцова. 
Прочие наслед-
ники оппозицио-
нера наконец-то 
согласились по-
делиться с новым 
членом семьи. 
Правда, подпи-
сание мирового 
соглашения еще 
не состоялось. 

Изначально в 
круг наследников 
входили дети Немцова — сын 
Антон и дочери Жанна, Дина и 
Софья, а также мать политика. 
А в 2015 году стало известно 
еще об одном ребенке. Со-
трудница Газпромбанка Ека-
терина Ифтоди объявила, что 
встречалась с оппозиционе-
ром и родила в 2014 году от 
него сына Борю. Якобы Борис 
Ефимович обещал мальчи-
ка зарегистрировать, но не 
успел. Однако родственники 
Немцова не захотели добро-
вольно принять ее ребенка в 
свою большую семью. Иф-
тоди пришлось добиваться 
справедливости через суд. 
И только со второй попытки, 
после проведения генетиче-
ской экспертизы, ее малыша 
официально признали сыном 

Бориса Немцова. 
После этого 

Екатерина обрати-
лась к Фемиде за 
долей наследства 
убитого политика, 
которое, по неко-
торым данным, 
оценивалось в 1 
млрд долларов. 
В СМИ Ифтоди не 
раз заявляла, что 
не хочет работать, 
а хочет все время 
посвящать малы-
шу: «Мне важно 
видеть, как он 

растет». 
На днях Замоскворецкий 

суд Москвы прекратил рас-
сматривать иск возлюбленной 
Немцова к его многочислен-
ным наследникам. Как стало 
известно «МК», сторонам уда-
лось прийти к компромиссу. 
Но деталей истица раскры-
вать не спешит.

— Надо выдержать время. 
Мировое соглашение еще не 
подписано. Та сторона пере-
живает, я переживаю. Поэто-
му больше я не хочу ничего 
говорить, — заявила «МК» Ека-
терина Ифтоди. 

Но, скорее всего, речь идет 
о довольно крупной сумме 
денег, которую должны вы-
делить в совокупности все 
наследники Немцова. 

ПЕДОФИЛ СНяЛ ДВУХЛЕТНЕГО 
СЫНА В ПОРНОРОЛИКЕ

Педофил, который на про-
тяжении пяти лет насиловал 
своего маленького сына и вы-
кладывал порноролики в Ин-
тернет, задержан 14 августа в 
подмосковном Ступине.

Как стало известно «МК», 
на след подонка стражи по-
рядка вышли по видеозапи-
сям на закрытом сайте, где 
педофилы обмениваются 
роликами. На одной записи 
были отчетливо видны лица 
мужчины и мальчика, которо-
го он истязал. Вскоре удалось 
установить местонахожде-
ние компьютера и самого 
извращенца. Полицейские 

нагрянули в квартиру в Сту-
пине, где 35-летний злодей 
проживает с женой и един-
ственным ребенком — семи-
летним сыном (сам мужчина 
прописан в Кашире). Визит 
правоохранителей стал пол-
ной неожиданностью для 
жены подозреваемого, а ког-
да женщина узнала причину, с 
ней случилась истерика. 

Отец мальчика (он числится 
безработным) признался, что 
начал насиловать сына, когда 
тому было всего два года! В 
ближайшее время следствие 
выйдет в суд с ходатайством 
об аресте задержанного. 

telegram:@mk_srochnoДЕТИ БОРИСА НЕМЦОВА 
СОГЛАСИЛИСЬ ПОДЕЛИТЬСя 

НАСЛЕДСТВОМ

Екатерина 
Ифтоди.

Первое 
место 
— наше!
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Стоимость услуг ЖКХ  
в 2019 году индексируют  
и зимой, и летом
Минэкономразвития (МЭР) предложи-
ло в будущем году повышать тарифы 
ЖКХ не один раз, как было принято в 
последнее время, а дважды. В мини-
стерстве считают, что это необходимо 
с учетом роста НДС на 2% с начала 
2019-го. Первое увеличение стоимо-
сти коммунальных услуг планируется 
уже 1 января и составит 1,7%, а второе 
— 1 июля, на 2,4%. Чиновники счита-
ют, что суммарное повышение тарифа 
все равно будет в пределах заплани-
рованной инфляции. 

МЭР направило в Федеральную антимоно-
польную службу, Минэнерго и Минстрой ини-
циативу повысить тарифы ЖКХ в 2019 году в 
два этапа. Новация направлена на помощь 
отрасли в целом, чьи долги при росте нало-
га на добавленную стоимость с 18 до 20% 
увеличатся с 1,34 трлн до 1,5 трлн рублей. В 
убыток же ресурсоснабжающие организации 
(с которых и возьмут НДС) работать не мо-
гут. Помочь, разумеется, собираются за счет 
потребителей.

Во избежание убытков отрасли МЭР пред-
ложило поднять тарифы для потребителей 
дважды: с 1 января на 1,7% и с 1 июля на 2,4%. 
Это означает, что в совокупности стоимость 
коммунальных услуг в 2019 году вырастет на 
4,1%. Напомним, что Минэнерго, Минстрою 
и Минэкономразвития еще в 2013 году было 
поручено обеспечить в среднем по стране 

ограничение роста платы граждан за «комму-
налку» на уровне, не превышающем ее про-
шлогоднее значение. 

Впрочем, МЭР апеллирует к тому, что двух-
этапная индексация тарифов ЖКХ не пробьет 
психологическую отметку и не выйдет за уровень 
целевой инфляции: 4,3% по итогам 2019 года, 
согласно их прогнозам.

Что касается вводимого с 1 января будущего 
года повышения НДС на 2%, то население рьяно 
пытались убедить в том, что на всех социально-
значимых сферах экономики эта мера не отраз-
ится негативно. Власти даже утверждали, что рост 
налога на добавленную стоимость принесет толь-
ко пользу, так как вырученные средства направят 
на социальные нужды. На деле все оказалось 
совсем не так. Жителям и раньше говорили о том, 
что доход с каждой индексации тарифов ЖКХ идет 
на модернизацию отрасли. Однако проблемы типа 
изношенной инфраструктуры, грязных подъездов, 
выбитых стекол, а также отсутствие слаженных 
действий между управляющими компаниями и по-
ставщиками ресурсов не канули в Лету. Аналитик 
компании «Открытие брокер» Тимур Нигматуллин 
говорит: «На словах власти разрешают завышать 
цены на услуги ЖКХ лишь в отдельных случаях, 
когда идет инвестирование, в какое-то качество 
услуг. На деле же выходит, что суммы в жировках 
увеличиваются, а качество — нет».

Добросовестные плательщики за комму-
нальные услуги привыкли держать удар в виде 
индексации тарифов с 1 июля каждого года. 
Впредь нам придется защищаться два раза в 
год. Помимо июльского грядет еще январский 
«хук». По оценкам представителей отрасли, НДС, 
который заложат в тариф в начале будущего года, 
увеличит стоимость платежа в среднем на 60 
рублей в месяц.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РУБЛЬ КРЕПНЕТ,  
НО САНКЦИИ 
ПРОТИВ
c 1-й стр.

Откат доллара после внезапного 
скачка с 8 по 13 августа был 
ожидаем. Эксперты рынка 
предполагали, что сыграет не-

фтяной фактор — цены на «черное золото» 
после провала из-за новостей о росте добычи 
и запасов сырья в США снова выросли — с 
$72 до $73,5 за баррель. Кроме того, 8 августа 
ЦБ снизил ежедневный объем закупки валюты 
для Минфина — с 16,7 млрд до 8,4 млрд ру-
блей. Затем, 10 августа, регулятор и вовсе 
прекратил скупать доллары и евро на откры-
том рынке, что вызвало коррекцию курсовой 
динамики.

Между тем, как предупреждает старший 
аналитик БКС Сергей Суверов, американские 
санкции — как анекдот про евреев. «Они про-
щаются и не уходят. Так было и в последний 
раз, когда 8 августа Госдепартамент США 
после аналогичных угроз со стороны пред-
ставителей американских сената и конгрес-
са пообещал ограничить действия крупных 
российских госбанков, оперирующих на 
территории Штатов. Также было обещано 
ввести санкции в отношении казначейского 
долга России — обращение новых облигаций 
федерального займа снова пригрозили за-
претить», — говорит аналитик.

В то же время, по его словам, угрозы 
госдепартамента скорее носят символический 
характер. «Представители этого ведомства 
выражают политическое настроение аме-
риканских избирателей. Более серьезными 
и экономически результативными мерами 
станет подтверждение этих санкций Кон-
грессом и Сенатом США. Это произойдет не 
22 августа, а в сентябре. К этому времени и 
надо побеспокоиться о дальнейшем паде-
нии курса российской национальной валюты, 
который может составить 10% от нынешней 
коррекции», — полагает Суверов. Другими 
словами, по его мнению, стоимость доллара 
в середине сентября в 74 рубля за доллар не 
должна никого удивить.

У российского рубля есть еще шансы 
зацепиться за нынешний курс — в июле 
вопреки обещанию нарастить добычу нефти 
Саудовская Аравия, наравне с Россией и 
США занимающая первые строчки в списке 
мировых производителей «черного золота», 
напротив, сократила объемы извлечения 
углеводородов. Это поддержит баррель и 
поможет рублю. Положительные экономи-
ческие новости приходят из Турции, рынок 
которой, как и российский, также считается 
развивающимся. С начала года турецкая 
лира ослабла более чем на 40%. Причина 
тому — опять же возможные американские 
санкции и ухудшение геополитической ситу-
ации. Тем не менее 14 августа курс турецкой 
лиры на торгах Лондонской биржи вырос на 
6% к доллару. По словам инвестиционного 
стратега «БКС Премьер» Александра Бах-
тина, бегство из рисковых активов (рубль 
считается также рискованным инвести-
ционным вложением), спровоцированное 
кризисом в Турции, приостановилось, но 
угрозы для развивающихся рынков остаются 
актуальными.

В дальнейшем их эффект может оказать-
ся губительным для российской экономики. 
По словам начальника аналитического управ-
ления банка БКФ Максима Осадчего, «новые 
санкции США, которые будут введены 22 ав-
густа, — это мелочи по сравнению с адским 
законопроектом сенаторов Линдcи Грэма и 
Боба Менендеса». Последние настаивают 
на запрете операций конкретных россий-
ских государственных банков. Ограничения 
госдепартамента звучат скорее абстрактно, 
нежели предметно, тогда как сенат и конгресс 
могут ввести конкретные законодательные 
антироссийские меры. «Если законопроект 
Грэма—Менендеса будет принят в полном 
объеме, то Россию включат в список стран — 
«спонсоров терроризма» (сейчас там четыре 
государства — Сирия, Северная Корея, Судан 
и Иран). В этом случае и 200 рублей за доллар 
— не будет пределом. Россия будет фактиче-
ски исключена из числа стран, способных со-
вершать операции с долларами. Если ЕС под-
держит эти санкции, то аналогичная судьба 
может ждать и операции с евро», — отмечает 
эксперт. При отключении России от расчетов 
в твердых мировых валютах отечественным 
компаниям придется резко переориентиро-
ваться на иные формы отплаты экспортно-
импортных операций, что повлечет за собой 
падение бюджетных доходов, рост инфляции 
и неконтролируемое снижение курса нацио-
нальной валюты.

Николай МАКЕЕВ.

КОЧАРЯН 
ДОЛЖЕН СИДЕТЬ 
В Армении революционеры 
недовольны освобождением 
экс-президента 
Недолго музыка играла: 13 августа 
экс-президент Армении Роберт Кочарян 
вышел на свободу. Апелляционный суд 
удовлетворил ходатайство его адвока-
тов об изменении меры пресечения в 
связи с тем, что бывший президент по 
Конституции Армении не может подвер-
гаться преследованиям за те действия, 
которые он совершил в рамках своих 
полномочий главы государства. 

На следующий день, 14 августа, против-
ники Роберта Кочаряна сорвали его пресс-
конференцию, которая должна была состояться в 

отеле «Эребуни плаза» (там же находится и офис 
экс-президента). Активисты прорвались в зал, 
где начиналась пресс-конференция, скандируя: 
«Убийца!» Затем революционеры переместились 
к зданию Генпрокуратуры, где потребовали вновь 
заключить Кочаряна под стражу. А представитель 
специальной следственной службы заявил, что 
решение об освобождении бывшего президента 
является незаконным и будет обжаловано. 

Второй президент Армении проходит по 
делу о разгоне акций протеста 1 марта 2008 
года, в ходе которого погибли 10 человек. Его 
обвиняют в свержении конституционного строя. 
На президентских выборах 19 февраля 2008 года 
победителем был официально объявлен Серж 
Саргсян, однако проигравший кандидат, первый 
президент Армении Левон Тер-Петросян, набрав-
ший 21,5% голосов, эти результаты не признал и 
обвинил власти в фальсификациях. Хотя наблю-
датели признали выборы в целом соответствую-
щими международным стандартам, сторонники 
Тер-Петросяна 20 февраля начали митинги с 
требованием проведения перевыборов. При 
этом окружение первого президента постоянно 
заявляло, что власти не посмеют применить силу 
против протестующих. Однако со стороны вла-
стей неоднократно делались предупреждения о 
готовности применить силу для восстановления 
порядка. В то время обязанности президента про-
должал исполнять Роберт Кочарян. Он обвинил 
оппозицию в попытке захвата власти. 

События развивались по хорошо знакомому 
сценарию «цветной революции». Были установлены 
палатки, в которых ночевала часть протестующих. Де-
монстрантам раздавалось горячее питание. Ранним 
утром 1 марта состоялось «избиение детей»: полиция 
разгромила палатки со спящими митингующими на 
площади Свободы. Это привело к столкновениям оп-
позиции с силовиками. При изучении «цветных сце-
нариев» всегда поражает стереотипность мышления 
их разработчиков. Должны быть выборы, в которых 
принимает участие оппозиционный кандидат — 
«борец с коррупцией». Независимо от результата он 
объявляется победителем. Далее — протесты про-
тив «фальсификаций», палатки. «Избиение детей», 
всеобщий взрыв возмущения, власть ставится перед 
выбором: применение силы или добровольный уход? 
Кочарян выбрал применение силы. По Конституции 
он имел право это делать. Это привело к жертвам. 
Здесь может идти речь о превышении полномочий 
со стороны силовиков, о непрофессионализме их 
действий. Но никак не о «свержении конституцион-
ного строя». Это обвинение предполагает, что на 
выборах 2008 года победил Тер-Петросян. А ведь 
это еще никем не доказано. 

Если же на выборах 2008 года действительно 
победил Серж Саргсян, то попытка свержения 
конституционного строя имела место со стороны 
сторонников Тер-Петросяна. Видное место среди 
которых занимал нынешний премьер Пашинян. 
Который после тех событий был осужден и про-
вел около двух лет в тюрьме. «Ходка» его только 
закалила. Роберт Кочарян — жесткий политик и 
старый боец, фактически выигравший войну за 
Карабах. Вряд ли его можно сломать тюрьмой. А 
вот сделать из него армянского Нельсона Ман-
делу вполне возможно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Оштрафованные в Удмуртии 
правозащитники читали 
лекции для ФСИН
В России на 300 тысяч рублей оштрафо-
ван «иностранный агент». И случилось 
это не в Москве, где, как известно, на 
улицах раздают госдеповское печенье, 
а в Удмуртии. Впервые поводом для 
привлечения к ответственности ста-
ло отсутствие предписанной законом 
маркировки «иноагент» на странице 
организации в Фейсбуке. Штрафы за 
отсутствие маркировки, запреты на по-
сещение школ и вражеские презервати-
вы — как в России реализуется закон об 
иноагентах?

Суд признал, что организация нарушила 
требование закона об иноагентах (ч. 2 ст. 19.34 
КоАП РФ), согласно которому все ее публичные 
упоминания должны содержать информацию о 
том, что она является иноагентом. Это первое 
дело, когда российские суды назначают штраф 
за отсутствие маркировки в Фейсбуке.

Закон о некоммерческих организациях — 
иностранных агентах — был принят в 2012 году 
и коснулся НКО, финансируемых из-за рубежа. 
Вообще-то речь должна была идти только о по-
литических структурах, но в российской право-
применительной практике что-то пошло не так. 
Иноагентами пытались, например, признать ор-
ганизацию «Помощь больным муковисцидозом» 
и ассоциацию по охране редких видов журавлей. 
Но их удалось «отбить» благодаря обществен-
ному резонансу. Однако под раздачу статуса 
иноагента все же попали структуры, занимаю-
щиеся проблемами здравоохранения.

Так, месяц назад областной суд Саратова 
отклонил жалобу Саратовской региональной 
общественной организации инвалидов, больных 
сахарным диабетом и ее бывшего руководителя 

Екатерины Рогаткиной, которых оштрафовали за 
ведение деятельности иностранного агента.

Какое отношение диабет имеет к политике, 
спросите вы? Все просто — прокуратура усмо-
трела в работе общественников признаки поли-
тической деятельности, отнеся к таковой критику 
ими качества российского инсулина. 

Интересно, что поводом для проверки обще-
ственной организации стал донос студента-
медика, возглавляющего студенческий штаб 
поддержки Владимира Путина на президентских 
выборах. По его словам, он читал в Интернете, 
что организация якобы существует на деньги 
иностранных компаний.

«За годы существования закона об иноаген-
тах около четверти внесенных в реестр органи-
заций самоликвидировались. Кто-то не захотел 
существовать с клеймом, другие не потянули 
усиленных проверок, перекрытия части кана-
лов финансирования и изоляции, — пояснил 
Алексей Салдин, юрист, специализирующийся 
на работе с НКО. — Многие могут представить 

себе, что такое предвзятые налоговые провер-
ки в России. Не говоря о том, что организация 
может не иметь дохода, а аудит будет стоить до 
150 тысяч рублей».

Причины внесения в реестр — самые раз-
нообразные. Так, одна из организаций по борьбе 
с ВИЧ была признана иноагентом, поскольку 
«занималась распространением презервативов, 
что является пропагандой западных ценностей», 
— это цитата из официальной экспертизы, при-
знанной судом.

«Нам запретили читать в школах лекции, 
проводить семинары, раздавать информацион-
ные брошюры, — рассказывает Михаил Лисин, 
основатель уже несуществующей экологической 
организации. — Поскольку у нас в первую очередь 
просветительская организация, мы работали в 
трудных, проблемных регионах, в изоляции нам 
просто не было смысла больше существовать. Я 
знаю, что по аналогичным причинам ликвидиро-
вались и многие другие экологические НКО».

До принятия закона об НКО организация 
«Человек и Закон» была в Удмуртии на хоро-
шем счету. Так, еще в ноябре 2012 года право-
защитники оттуда читали лекцию для местных 
фсиновцев о защите прав заключенных в местах 
лишения свободы. 

«Хочется отметить, что УФСИН России по 
Удмуртской Республике оказалось очень от-
крытым, в частности для правозащитников, и у 
руководства ведомства есть понимание необхо-
димости проведения просветительской работы 
с личным составом», — заявила после семинара 
руководитель «Человека и Закона» в республике 
Ирина Протасова.

Интересен механизм возбуждения дела 
против «Человека и Закона». По словам членов 
организации, в заявлении, поданном против них 
в прокуратуру, фигурирует некий особо бди-
тельный сотрудник УФСБ, который выступает на 
стороне обвинения. Дело в том, что маркировка 
«иноагент» была на их странице с 2016 года. Но 
на время исчезла из-за обновления соцсети. 
Когда администраторы страницы это обнару-
жили, то вернули маркировку. Но ее отсутствие 
успел заметить, видимо, сверхбдительный со-
трудник УФСБ. 

Анастасия РОДИОНОВА.

ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО 
ЖИЛЬЕМ
c 1-й стр.

Целый город сирот. Живут неиз-
вестно где. И ждут. 

На заседании прозвучала ре-
кордная цифра: только через 40 

лет один сирота получил наконец положенную 
квартиру. В 58 лет.

«На настоящий момент в стране 12 млн 
кв. метров аварийного жилья, —  сообщил 
выступавший на заседании министр ЖКХ и 
строительства Владимир Якушев. —  У нас не 
выполнены обязательства перед льготниками 
на 3 трлн руб.». 

К такому положению дел с социальным 
жильем, конечно, невозможно относиться иначе, 
как к издевательству. 

Корни этого издевательства в том, что ре-
шение задач людей не является приоритетом 
государственных структур. Их приоритетом яв-
ляется решение задач бизнеса. Поэтому жилые 
дома у нас строятся. Причем в огромном коли-
честве. Но только коммерческие. На продажу. 
Чтоб быстро продать и быстро заработать. 

 Как с этим быть? Как повернуть строитель-
ную сферу лицом к людям, а не к бизнесу? 

Рецепты давно известны, они реализо-
ваны в европейских странах, которые встали 
на рыночный путь развития гораздо раньше и 
сталкивались с теми же проблемами, что мы 
сейчас. На заседании СПЧ они назывались.

Первое, что надо сделать, —  изменить 
приоритеты. Сейчас государственная политика 
в сфере строительства жилья ориентирована 
на многоэтажные здания. Она поддерживает 

крупный бизнес —  гигантские строительные 
компании. А надо переориентироваться на ма-
лый бизнес и малоэтажное строительство. 

Владимир Якушев —  министр только два с 
половиной месяца, прежде был губернатором 
Тюмени. Он очень наглядно объяснил, почему. 

Малоэтажные дома —  это «частный сек-
тор». Государству нужно только проложить там 
инженерные сети из расчета 4 тыс. руб на 1 кв. 
м жилья. Ну и дорогу щебнем подсыпать. Все 
остальное люди сделают сами. Иногда своими 
силами, иногда кого-то наймут. Кто-то быстрее 
построит, кто-то медленнее, зависит от возмож-
ностей. Но все в итоге справляются и получают 
жилье —  ровно такое, какое хотелось. В Тюмени, 
по словам Якушева, работала такая программа, 
и очень успешно. 

Это тот путь, которым вполне может пойти 
вся страна, чтоб решить проблему с жильем.

Второе, что нужно сделать, —  при по-
мощи финансовых и налоговых механизмов 
переориентировать крупный бизнес на строи-
тельство недорогого наемного жилья вместо 
коммерческого. 

Часто люди не могут купить квартиру, но 

в состоянии арендовать ее у государства по 
доступной цене. А если цена все-таки недо-
ступна, можно подключать государственные 
механизмы компенсации —  субсидирование по 
линии соцподдержки. Договоры о найме должны 
заключаться на длительный срок —  до десяти 
лет, и люди будут чувствовать себя спокойно, 
не боясь, что в любой момент хозяин квартиры 
велит съезжать. 

Так живет весь цивилизованный мир. В Гер-
мании 46% жилья —  наемное. А у нас развитие 
наемного жилья буксует. На весь Питер, напри-
мер, у городских властей в собственности всего 
четыре дома, где сдаются квартиры. Потому что 
бизнесу строить такие дома невыгодно. А власти 
ему не оказывают сопротивления, поскольку на 
персональном уровне связаны с бизнесом.

Связи такого рода представляют, ко-
нечно, системную проблему, а не чисто 
«строительную». 

Но об этом на заседании Совета по правам 
человека не говорилось. 

Наверно, потому что правозащитникам эту 
беду все равно не решить. 

Юлия КАЛИНИНА.

ПРЕЗЕРВАТИВ С ЗАПАДНЫМИ ЦЕННОСТЯМИ
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Роберт Кочарян дал интервью 
журналистам сразу после выхода из 
СИЗО.

ЖИЛЕЦ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ

До того как стать иноагентом. Лекция 
сотрудникам ФСИН. 
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Протаранить собственный дом самолетом решил американец Юд из штата 
Юта. Полиция полагает, что он сделал это в отместку жене. Юд поругался с су-

пругой, причем дело дошло до судебного разбирательства. Выйдя под залог, пилот Юд сел 
на самолет своего работодателя и направил его на собственный дом. В двухэтажном особ-
няке вспыхнул пожар, тем не менее супруга Юда с ребенком не пострадали. А вот сам он 
погиб на месте. 

КАДР

ГОРОД

СОВЕТЫ

МОСКВИЧАМ ПОДАРЯТ МЕСЯЦ БЕСПЛАТНОГО ПРОЕЗДА  
НА ЭЛЕКТРОБУСАХ

В Лондоне мужчина в возрасте 27–29 
лет направил свой легковой автомобиль 
в группу велосипедистов возле забора 
парламента Великобритании. В результа-
те ЧП 2 человека были ранены, но их жизням 
ничего не угрожает. При этом автомобиль 
врезался в шлагбаум, установленный между 
двумя рядами железобетонных блоков. Один 
из очевидцев утверждает, что ДТП выглядело 
умышленным. В частности, машина ехала 
на большой скорости, а сидевший за рулем 
мужчина не пытался избежать столкновения 
с людьми. В связи с этим в пресс-службе 
Скотленд-Ярда заявили, что рассматривают 
инцидент как теракт. Водитель задержан. 
При этом полицейские не обнаружили в его 
машине оружия.
Напомним, забор возле парламента Ве-
ликобритании появился после 22 марта 
2017 года, когда 52-летний подданный 

британской короны Халид Масул на-
правил свой автомобиль в прохожих на 
Вестминстерском мосту. Тогда в резуль-
тате инцидента погибли 5 человек, несколько 
десятков были ранены.

Первый месяц после 
запуска электробусов в 
Москве пассажиры смо-
гут ездить на этом виде 
транспорта бесплатно 
— такое решение было 
принято Президиумом 
правительства столицы 
во вторник, 14 августа. 
Планируется, что новые эко-

логичные машины выйдут на 
городские маршруты в пер-
вый день учебного года — 3 
сентября. Соответственно, 
без оплаты проезда на 
электробусах можно будет 
кататься вплоть до 3 октя-
бря этого года. Всего же 
до 2020 года город закупит 
900 электробусов, а с 2021 

года Москва вовсе пере-
станет закупать дизельные 
автобусы.  
В электробусах предусмо-
трен климат-контроль, wi-fi, 
USB-разъемы для зарядки 
мобильных устройств и 
низкий пол для комфорта 
жителей с ограниченными 
возможностями. 

сопроводительные документы, игрушку, кормушку и корм, 
поилку с водой, наполнитель

Как отправить питомца в самостоятельную 
поездку на поезде
Собаки, кошки, птицы, кролики, морские свинки, хомяки и черепахи теперь 
могут ездить в поездах дальнего следования без сопровождения хозяев. 

Как это сделать:
оформите перевозку в багажных 
кассах
подготовьте клетку с животным
получите питомца на станции 
назначения

Правила перевозки животного в клетке:

10 кг 75кг 3
если грузят 
проводники

если 
грузите сами

клетки 
за раз

2
питомцев 
в клетке

Вместе с питомцем можно отправить:

За состоянием животного в поезде будут наблюдать проводники 
пассажирских вагонов

ТЕРАКТ

В ЛОНДОНЕ, ВЕРОЯТНО, ПРОИЗОшЕЛ ТЕРАКТ, ЕСТь ПОСТРАДАВшИЕ

Как сообщили в Пенсион-
ном фонде России (ПФР), 
индексация составит ми-
нимум 7%. Таким образом 
она превысит практически в 
2 раза уровень прогнозируе-
мой инфляции. Ожидается, 
что надбавка к выплатам нач-
нется с 1 января 2019 года. 
Однако, как отмечает шеф-
аналитик ГК TeleTrade Петр 

Пушкарев, реальный рост цен 
по отдельным группам това-
ров будет больше, чем индек-
сация: он составит 10–20%. 
Причем подорожают прежде 
всего продукты, пользую-
щиеся спросом у пенсионе-
ров, — яйца, мясо и молоко. 
«Прибавка лишней не будет, 
но выглядит она скорее как 
подкуп. Таким образом чи-

новники пытаются задобрить 
население перед грядущим 
повышением пенсионного 
возраста. То есть власти 
поднимают планку выхода на 
заслуженный отдых, но при 
этом прибавляют к пенсии по 
тысяче рублей в год. Однако 
честнее учитывать трудовой 
стаж, а не возраст», — пола-
гает Пушкарев. 

составит в 2019 году средний 
размер страховой пенсии  
по старости для неработающих 
пенсионеров. 

15,4 тысяч  
рублей

ЦИФРА

Президент Белоруссии Александр Лукашенко.

«Хватит смотреть им в рот, и они будут нам рассказывать, 
как им сложно, как им трудно!»w

ik
ip

ed
ia

.o
rg КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава Белоруссии  раскритиковал правительство страны за безответствен-
ное отношение к его поручениям. В связи с этим он приказал уволить министра 
промышленности Виталия Вовка, министра архитектуры и строительства Анатолия 

Черного. Кроме того, он объявил о неполном служебном соответствии  председателю Государ-
ственного военно-промышленного комитета Олегу Двигалеву и госсекретарю Совета безопас-
ности страны Станиславу Засю. Если к осени чиновники не исправятся, они тоже лишатся своих 
должностей. Поводом для недовольства главы Белоруссии стала проваленная стратегия 
развития Оршанского района республики. Выяснилось, что чиновники лишь имитировали бурную 
деятельность, в то время как на самом деле ни один из пунктов программы выполнен не был.

ЦИТАТА

АРМИЯ

«ТЕРМИНАТОР» ИДЕТ В ВОЙСКА 
Десять боевых машин 
поддержки танков (БМПТ) 
«Терминатор» в 2018 году 
поступят в танковую диви-
зию Центрального военно-
го округа (ЦВО), дислоци-
рованную на территории 
Челябинской области. Об 
этом сообщил командующий 
войсками округа генерал-

лейтенант Александр Лапин.
Боевая бронированная 
гусеничная машина БМПТ 
«Терминатор» создана на 
базе танка Т-90. Она воору-
жена двумя пушками калибра 
30 мм, крупнокалиберным 
пулеметом, а также противо-
танковым комплексом 
«Атака-Т». Экипаж — пять 

человек. Машина пред-
назначена для поражения 
высокозащищенных целей 
типа танка, высокомобильных 
легкобронированных машин, 
танкоопасной живой силы 
противника, оснащенной 
гранатометами и противо-
танковыми ракетными ком-
плексами.
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В стране — все признаки экономического 
хаоса, нарастают политические репрессии. Как 
мы дошли до жизни такой и чем Россия отлича-
ется от стран, которым удается уверенно идти 
по пути развития? Сколько бы раз ни хоронили 
Европу и США различные пропагандисты, де-
мократические страны, хоть и не без проблем, 
успешно развиваются.

Россия после полного экономического 
крушения тоталитарной власти, построенной 
на однопартийной основе, в начале 90-х годов 
сделала рывок к демократии, заложив ее в основу 
нового законодательства и Конституции. В них 
прописаны и альтернативные выборы, и права 
человека, гарантом которых является Президент 
Российской Федерации.

Казалось бы, Россия встала на путь всту-
пления в клуб развитых демократических стран. 
Однако 1990-е годы в стране были тяжелые. Для 
того чтобы вытащить страну из глубокой ямы, 
демократические преобразования были необ-
ходимы и неизбежны, но сама их идея исходила 
от оппозиционного, антикоммунистического 
меньшинства, и суть реформ была понятна да-
леко не всем. Свобода и демократия фактически 
достались российскому народу бесплатно, и 
поэтому, столкнувшись с трудностями, он был 
готов эти завоевания потерять.

  В этой напряженной ситуации наиболее 
приспособленными к борьбе за власть оказались 
силовики. Принципы их известны: говорим то, 
что приятно слышать народу, а делаем то, что 
выгодно власти, то есть нам.

 Для силовиков, пришедших к власти, на-
род – оппонент, а может быть, и враг; обмануть 
и победить – основной принцип действий. Если 
не получится – запугать и посадить. Это и есть 
гибридная политика, на которой стоит сегодня 
российская власть. Эта позиция вступает в пря-
мое противоречие с позицией президента, от-
крывшего недавно «Стену скорби», посвященную 
жертвам политических репрессий. «Четкость и 
однозначность позиции в отношении этих мрач-
ных событий служит мощным предостережением 
к их повторению», – сказал Путин в своей речи 
на открытии монумента.

Однако то, что происходит в стране сейчас, 
очень похоже на повторение «этих мрачных со-
бытий». Во всяком случае, на их начало.

К сожалению, около 20 лет назад демокра-
тическая номенклатура, не оценив опасности 
прихода к власти силовиков, пошла на компро-
мисс, шаг за шагом сдавая свои позиции. Я 
хорошо помню совещание Координационного 
совета демократических сил в начале 2000 года, 
на котором Анатолий Чубайс уговаривал всех 
поддержать кандидатуру Владимира Путина на 
выборах президента. Он говорил о том, что хоро-
шо знает Путина, беседовал с ним и совершенно 
уверен, что он будет поддерживать демократию. 
Не все демократы разделяли оптимизм Чубайса, 
на том совещании я и Сергей Адамович Ковалев 
резко выступили против его предложения. А 
Борис Немцов позже говорил мне, что он не 
голосовал за выдвижение директора ФСБ в 
президенты, но повлиять на решение «Союза 
правых сил», в руководстве которого состоял, 
он не смог. В результате СПС пошел на выборы 
с лозунгом: «Путина — в президенты, Кириенко 
— в мэры Москвы».

Правозащитники через год провели Чрез-
вычайный съезд в защиту прав человека, на 
котором довольно точно предсказали пробле-
мы, с которыми столкнется страна. Материалы 
съезда можно найти в Сети.

Уже тогда в основном обращении к съезду 
депутат Госдумы Сергей Ковалев, оценивая ре-
зультаты новой власти, говорил: «Какова же идео-
логия этой новой команды? Это державность, 
это так называемый порядок, который всё чаще 
откровенно называют «управляемой демокра-
тией», это патриотизм, выражающийся главным 
образом в поисках внешних и внутренних врагов 
России». Как будто это сказано сегодня.

Итак, что мы имеем? Мы имеем торжество 
так называемой гибридной политики. К чему она 
привела во внешней политике, мы знаем, а к чему 
приведет внутри страны — пока неизвестно. Мы 
видим пока только тенденции. Похоже, россий-
ский народ стал просыпаться. 

Но вместо того, чтобы вместе с граждан-
ским обществом искать выход из того бедствен-
ного положения, в котором оказалась страна, 
власть усиливает полицейские структуры, 
вкладывает в них деньги, запугивает народ. 
Силовые структуры стали самостоятельными 
субъектами политики. Фактически возникает по-
лицейский хаос, когда власть теряет контроль над 

силовиками. Права людей нарушаются по всей 
стране грубейшим образом. Решая свои карьер-
ные проблемы, силовики фабрикуют уголовные 
дела, сажают и пытают людей. Сотни граждан 
получают обвинения за публикации в Сети по 
экстремистским статьям — в административном 
и даже уголовном порядке. 

Смотрите, до какого абсурда это дошло.
Студент из Ставрополя Павел Карачаушев 

был посажен на трое суток за репост во ВКонтак-
те репортажа блогера Ильи Варламова из музея 
Второй мировой войны в Гданьске. Карачаушева 
обвинили в пропаганде нацизма на основании 
того, что на музейной фотографии изображена 
свастика.

23-летней Марии Мотузной из Барнаула, 
перепостившей сатирические картинки на ре-
лигиозную тематику, грозит до шести лет ли-
шения свободы по двум статьям: «Нарушение 
права на свободу совести и вероисповедания» 
и «Возбуждение ненависти либо вражды». Она 
значится в списке Росфинмониторинга как экс-
тремистка, ее карта Сбербанка заблокирована 
по статье «О спонсировании террористической 
деятельности».

Против барнаульца Андрея Шашерина 
также возбуждено уголовное дело из-за со-
храненных картинок во ВКонтакте. В частно-
сти, в деле фигурирует фотография патриарха 
Кирилла, на которой в отражении стола видны 
дорогие часы.

Колоссальный общественный резонанс вы-
звало на днях незаконное решение суда по мере 
пресечения фигурантке дела «Новое величие» 
Анне Павликовой, которой при задержании было 
всего 17 лет. Ни ее, ни вторую фигурантку, 19-
летнюю Машу Дубовик, нет никаких юридических 
оснований содержать под стражей. Тем не ме-
нее суд продлил обеим девушкам срок в СИЗО, 
несмотря на засвидетельствованные врачами 
признаки резкого ухудшения здоровья.

Известно ли это президенту? Оказывает-
ся, да. Пресс-секретарь Песков от имени пре-
зидента привычно комментирует, что никто не 
может влиять на работу суда. Ну а как работают 
российские суды, всем известно.

Многие молодые люди считают, что из стра-
ны надо бежать. Но если молодежь, не равнодуш-
ная к проблемам страны, уедет, Россия лишится 
будущего. Низовой экстремизм силовых структур 
надо остановить.

Единственный человек, который может пре-
рвать инерционное развитие событий, — прези-
дент. Нужны чрезвычайные меры в защиту прав 
человека, и я вижу только один выход: президент 
должен вспомнить, что он гарант Конституции, 
и остановить беспредел силовиков. 

Правозащитники раньше и точнее всех реа-
гируют на ущемление прав граждан — это их 
поле деятельности. По всем затронутым здесь 
вопросам подготовлены предложения. Главное, 
что требуют правозащитники, — немедленно 
внести в Госдуму поправки в законы, регули-
рующие обвинения в экстремизме, и прежде 
всего в федеральный закон «О противодействии 
экстремистской деятельности», а также в 280-ю 
и 282-ю статьи Уголовного кодекса. Отменить 
закон об оскорблении чувств верующих. Выйти 
с инициативой в Верховный суд РФ о пересмо-
тре решений по уголовным делам, по которым 
уже сидят сотни людей, и есть все основания 
ожидать, что в ближайшее время будут сидеть 
тысячи.

Чтобы ввести все эти предложения в ра-
бочее русло, необходимо организовать при 
Администрации Президента рабочую группу 
по оптимизации законодательства, связанного 
с экстремизмом, и пересмотреть правопри-
менительную практику. Рабочая группа должна 
быть сформирована на основе предложений 
государственных правозащитных институтов 
— Совета по правам человека при Президенте 
РФ, уполномоченного по правам человека в РФ 
с участием представителей профильных право-
защитных организаций.

Насколько реалистичны мои предложе-
ния, посмотрим. Сейчас мы видим фактически 
противостояние силовиков гражданскому обще-
ству, попытки возрождения государственного 
террора, характерного для сталинского времени. 
Возникает вопрос: открытие «Стены скорби» 
было осмысленным и искренним решением или 
всего лишь «операцией прикрытия» спецслужб? 
Мы этого не знаем. Но, читая взрывные публи-
кации в соцсетях, я уверен, что гражданское 
общество свой выбор сделало.

СЕГО ДНЯ
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СПЕЦСЛУЖБЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБЛАСТЬ

НАХОДКИ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Лев ПОНОМАРЕВ, исполнительный директор 
ООД «За права человека»

МОЖЕТ ЛИ ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ОСТАНОВИТЬ РЕПРЕССИИ

Уникальные находки, относящиеся к 
периоду Великой Отечественной, сде-
лали участники поисковой экспедиции, 
которая сейчас работает на острове 
Большой Тютерс в Финском заливе не-
подалеку от Петербурга. Здесь удалось 
обнаружить бункер немецкого командо-
вания, а также раскопать прекрасно со-
хранившееся орудие зенитной батареи, 
полностью занесенной песком.

В годы войны немцы захватили несколько 
островов из числа тех, которые образуют так 
называемую внешнюю островную гряду Фин-
ского залива. Гитлеровцы превратили один из 
них, Большой Тютерс, в настоящую крепость. 
Однако это не помогло оккупантам, и в 1944-м 
они вынуждены были спешно покинуть остров, 
бросив на нем все завезенное туда вооружение 
и боеприпасы. На протяжении многих послево-
енных десятилетий Большой Тютерс оставался 
своеобразным заповедником Второй мировой. 
На остров, расположенный в пограничной зоне, 
практически никто из посторонних попасть не 
мог. Благодаря этому там сохранились много-
численные артефакты времен войны.

Не так давно ситуация изменилась. Начи-
ная с 2013-го на острове ежегодно работают 
участники комплексной экспедиции «Гогланд», 
организованной совместно Русским географи-
ческим обществом и Минобороны.

За предыдущие сезоны «гогландовцы» осно-
вательно исследовали территорию Большого 
Тютерса в поисках сохранившихся там военных 
раритетов. В итоге два года назад с острова было 
вывезено для размещения в музеях 55 единиц 
немецкой техники. Казалось, после этого рас-
считывать на новые масштабные находки уже 
не приходится. Однако, как теперь выяснилось, 
у острова остались еще сюрпризы для поис-
ковиков. И весьма увесистые!

В ходе нынешней экспедиции ее участникам 
удалось найти подземное сооружение — на-
стоящий бункер, устроенный гитлеровцами в 
укромном месте среди гранитных скал. По словам 
руководителя комплексной экспедиции «Гогланд» 
Артема Хуторского, это фортификационное соо-
ружение является запасным командным пунктом 
и отсюда комендант гарнизона осуществлял 
управление обороной острова при налетах со-
ветской авиации или артиллерийских обстрелах 
с кораблей Балтийского флота. 

Бункер хорошо сохранился, однако был 
буквально доверху забит всяким мусором. На 
расчистку ушло несколько дней, и завершилась 
она лишь в минувшее воскресенье. Волонтеры — 
участники экспедиции — за это время выгребли 
из подземелья тонны мусора, песка, камней... 
После такой «уборки» на стенах бункера обна-
ружились надписи на немецком. Указана даже 
дата: март 1944 года. 

Еще один ценнейший «подарок» оказался 
спрятан под толстым слоем песка среди дюн. 
«Прозванивая» эту территорию при помощи чув-
ствительного магнитного прибора, поисковики 
наткнулись на зенитную батарею. Брошенная 
гитлеровцами при спешной эвакуации с острова 
артиллерийская позиция оказалась в последую-
щем занесена песком, который наметали с берега 
сильные ветра. Чтобы добраться до артефактов, 
участникам экспедиции пришлось устраивать 
настоящие раскопки, углубившись более чем 
на 3 метра. В результате из песчаного схрона 
перед ними появилась зенитка — целехонькая! 
Как определили специалисты, таких орудий нет 
ни в одном российском музее.

Однако поближе рассмотреть этот уникум 
сразу не получилось. Пушка-то гитлеровская 
оказалась с подвохом: под ее стволом немцы 
сложили целый штабель снарядов. На помощь 
поисковикам пришли армейские саперы, кото-
рые обезвредили арсенал, вполне сохранивший 
даже почти 75 лет спустя свои смертоносные 
свойства.

Судя по показаниям приборов, рядом под 
многометровым слоем песка скрываются еще два 
орудия и несколько других технических объектов. 
Обнаруженную уникальную зенитку предпола-
гается вывезти с острова и разместить в новом 
филиале парка «Патриот» в Кронштадте.

Нынешняя экспедиция «Гогланд» продолжит-
ся до конца лета, так что вполне можно ожидать, 
что ее участники сделают на заповедном острове 
новые открытия, найдут здесь еще какие-то ра-
ритеты, сохранившиеся со времен войны.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

На острове в Финском 
заливе обнаружили объекты, 
уцелевшие с войны

КТО В БУНКЕРЕ 
СКРЫВАЛСЯ?

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Сейчас мы видим фактически противостояние силовиков 
гражданскому обществу

10 августа на 12-м километре трассы 
Волгоград—Краснослободск—Средняя Ахту-
ба произошла чудовищная авария. Внедорож-
ник Dodge Ram выехал на встречную полосу и 
буквально размазал по дороге Honda Accord. В 
результате ДТП все пассажиры, находившиеся в 
легковушке — супруги Виталий и Кира Перчиевы, 
их дочки-школьницы Вика и Катя — скончались 
до приезда «скорой». Владелец полноприво-
дного пикапа 22-летний Ренат Булатов отделался 
царапинами. Ну, как отделался...

Какой бы чудовищной ни была авария, уже 
на следующий день о ней бы не вспомнили, 
если бы не одно «но». Во время обсуждений 
подробностей ДТП выяснилось, что виновник 
аварии — вполне успешный молодой человек. 
К своим годам он успел кое-чего добиться, а 
именно являлся одним из руководителей ор-
ганизации «Молодая гвардия» и в 21 год даже 
предпринял попытку баллотироваться в депу-
таты Волгоградской областной думы. Кроме 
того, Булатов — сын депутата Совета народных 
депутатов Наримановского сельского поселения 
Светлоярского района... 

И тут, как говорится, понеслось. 
Ключевые слова «депутат» и «внедорожник», 

кажется, стали командой: «Чужой!» «Почему он 
на свободе?! Как можно?!» «Двадцатку строгача 
ему!», «Самоуверенный хладнокровный душегуб, 
опухший от безнаказанности». Комментато-
ры отрывались по полной: сначала поносили 
Рената и его отца-депутата (на самом деле он 
еще и фермер), потом вспомнили повышение 
пенсионного возраста, цены на бензин, нищету, 

посадки за репосты...
Безумие продолжается который день. И 

не важно, что отец заявил, что не собирается 
«отмазывать» своего сына, которому грозит 
7 лет тюрьмы, искренне раскаивается и готов 
материально возместить ущерб родственникам 
погибших... Не важно, что в ДТП может угодить 
кто угодно и даже самый аккуратный водитель. 
Не важно, что молодому парню, по чьей вине 
погибла целая семья, теперь с этим жить даже 
после того, как он отсидит свое. 

Слушайте, а что, если бы за рулем не вне-
дорожника, а, скажем, такой же бюджетной лег-
ковушки был обычный студент или, к примеру, 
учитель местной средней школы, многодетный 
отец или охранник? Для него тоже так яростно 

требовали бы пожизненного заключения? Ско-
рее всего, новость умерла бы на следующий 
день. Ведь в ней нет главного, что будит вулкан 
народного гнева, — крутой тачки, депутатской 
корочки... Какой смысл обсуждать банальную 
аварию, если нельзя выплеснуть всю классовую 
ненависть к богатеньким, к власть имущим. Хоть 
так «отомстить» за свою серую жизнь, в которой 
все кругом виноваты.

Неудивительно, что в таком негативном 
информационном шуме очень сложно если не 
принять, то хотя бы допустить простую мысль. 
И среди успешных людей с хорошими автомо-
билями и «связями» есть те, которые живут по 
совести и знают, что от тюрьмы и сумы лучше 
не зарекаться. 

БОГАТ— ЗНАЧИТ, ВИНОВАТ?РЕПЛИКА
Дарья ФЕДОТОВА, 

корреспондент  
службы информации

Уцелевшие немецкие снаряды.

Это орудие было скрыто 
трехметровым слоем песка.
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Виновник 
ДТП 
Ренат 
Булатов.

Все, что осталось 
от Honda Accord.

Вы все еще верите в анонимность в 
Сети? Тогда мы идем к вам. Вот, напри-
мер, свежая история — СК России заку-
пил два китайских комплекса, которые 
позволяют взламывать смартфоны и 
получать доступ к переписке в соцсетях 
и мессенджерах (да-да, и в Телеграмчи-
ке тоже). Только не надо сейчас кричать 
«Все пропало! Нас всех вычислят!» — все 
пропало уже давно.

Разбираться начнем с Дикого Запада. В про-
шлом году директор ФБР пожаловался, что бюро 
не смогло получить доступ к более чем половине 
устройств, которые они хотели разблокировать. 
Агентство The Associated Press со ссылкой на 
директора ведомства сообщало, что за 11 ме-
сяцев ФБР пыталось завладеть информацией 
с 6900 мобильных устройств. И сразу можно 
припомнить нашумевшую историю, как в 2016 
году ФБР требовало через суд от Apple помочь 
разблокировать iPhone 5C, принадлежавший уби-
тому террористу Саиду Фаруку, который устроил 
массовое убийство в Сан-Бернардино в 2015 
году. А потом отозвало иск, поскольку восполь-
зовалось помощью «третьих лиц» — и смартфон 
был успешно вскрыт. Уже тогда наши зарубежные 
коллеги предполагали, что «третьи лица» — это 
израильская компания Cellebrite. И вот в фев-
рале этого года Forbes сообщает, что Cellebrite, 
с которой, оказывается (ну очень неожиданно, 
правда?), активно сотрудничает правительство 
США, объявила об успешном снятии защиты на 
всех моделях iPhone. То есть становится понятно, 
сколько и кому стоило нытье ФБР о «невзламы-
ваемых» яблочных телефонах.

А теперь вернемся к нашим следователям. 
Если покопаться на сайте СК России, можно 
найти, например, сообщение о раскрытии сле-
дователями города Судака изнасилования. «В 
ходе следствия появилась информация о воз-
можной причастности к его совершению одно-
го из местных жителей. В связи с этим по ме-
сту жительства последнего проведен обыск, в 
ходе которого изъяты сотовые телефоны марки 
Samsung и IPhone 5S. Изъятый мобильный теле-
фон марки Samsung... осмотрен сотрудниками 
управления криминалистики с применением 
программно-аппаратного комплекса UFED, в ходе 
чего извлечена информация, подтверждающая 

принадлежность потерпевшей указанного те-
лефона». Чтобы было еще понятней — все это 
происходило еще в 2015 году, а «программно-
аппаратный комплекс UFED» — детище все той 
же Cellebrite. В Алуште в том же году, раскрывая 
экономическое преступление, из телефона по-
дозреваемой извлекли «удаленные контакты 
лиц», а в Симферополе из смартфона, раскрывая 
преступление на сексуальной почве, достали с 
помощью все той же техники «ранее удаленные 
фотоизображения».

То есть израильская техника давно и успеш-
но стоит на службе наших следственных орга-
нов. О последних закупках этого оборудования 
региональными управлениями ФСБ России, 
Следственного комитета и МВД сообщалось 
буквально в марте.

Теперь вот решили китайские решения 

опробовать. Почему нет? Тем более что китайцы 
утверждают, что их «волшебный куб» — комплекс 
iDC-8811 Forensic MagiCube — способен извле-
кать информацию из 3000 моделей мобильных 
устройств 100 компаний-производителей. А на 
своем сайте они приводят даже скриншот рабо-
тающей программы — там изображена табличка 
с названиями практически всех существующих 
мессенджеров. Из них «волшебный куб» тоже 
способен получать данные.

А есть еще специалисты по взлому — канад-
ская Magnet Forensics, американская Grayshift. Да 
и наверняка российские производители, которые, 
скорее всего, просто не светятся.

И еще одна маленькая ремарка — в октябре 
2016 года на специализированном компьютерном 
сайте появилась информация, что израильское 
программное обеспечение для взлома смартфо-
нов, то самое, о котором была речь выше, утекло 
в Сеть. Производитель тут же заявил, что это 
ничего не даст, мол, нужен лицензионный ключ. 
Но известный в своих кругах хакер Педро Вилача 
сообщил, что взломал опубликованный софт и 
протестировал его в своем старом iPad.

Про дедовские способы и говорить не хочет-
ся. Поскольку, чтобы взломать ваш смартфон и 
получить доступ к вашей переписке в мессендже-
рах, нужны по большому счету только сам смарт-
фон, непосредственно вы, рулон скотча и коробок 
спичек (как вариант — утюг или паяльник).

Так что если вы продолжаете верить в ано-
нимность в Сети — продолжайте. Она и правда 
существует, пока вы никому не интересны.

Дмитрий ПОПОВ.

Криминалист 
СК России 
работает с 

израильским 
программно-

аппаратным 
комплексом 

UFED, 
позволяющим 

«вскрывать» 
практически 

любые 
гаджеты. 
2015 год.

Производитель китайского комплекса iDC-8811 Forensic MagiCube утверждает 
на сайте, что их оборудование способно извлекать данные практически из 
всех существующих мессенджеров, в том числе Telegram и WhatsApp.

Сельское хозяйство в Подмосковье ни-
когда не было сверхприбыльным делом. 
Климат не позволяет собирать высокие 
урожаи. Кроме того, конкурировать с 
турецкими помидорами и аргентинской 
говядиной продукции наших фермеров, 
несмотря на санкции, все еще тяжело. 
Нередко торговые сети отдают предпо-
чтение зарубежным производителям. 
Поэтому решение депутатов Мособлду-
мы установить в регионе нулевую ставку 
Единого сельскохозяйственного налога 
было воспринято аграриями на ура. 

В четверг Московская областная дума на 
внеочередном заседании собирается рассмо-
треть законопроект, устанавливающий нулевую 
ставку Единого сельскохозяйственного налога. 
По словам председателя Комитета Мособлдумы 
по вопросам бюджета, финансовой и налого-
вой политики Тараса Ефимова, эта мера будет 
способствовать повышению рентабельности 
агропредприятий, работающих в регионе. Ведь 
многие из них имеют совсем небольшую прибыль, 
а некоторые и вовсе работают без нее, особенно 
те хозяйства, у которых есть кредиты или же при-
обретена техника в лизинг.

Сейчас общефедеральная ставка Единого 

сельскохозяйственного налога составляет 6%, 
причем взымается от оборота средств. Например, 
годовой оборот семейной фермы составляет 300 
тысяч рублей. Значит, будь любезен заплатить в 
казну 18 тыс. руб. А сколько хозяйство получило 
чистой прибыли — никого не интересует. 

В среднем прибыльность компаний АПК в 
Подмосковье, платящих этот налог, составляет 
4,3%. По некоторым видам деятельности, напри-
мер растениеводству в сочетании с животновод-
ством, она бывает даже отрицательной: от минус 
5,4% до 2,6%. Поэтому депутаты Московской 
области еще в 2015 году обратились в Госдуму 
с законодательной инициативой об изменении 
Единого сельхозналога, чтобы регионы могли 
самостоятельно устанавливать его ставку. 

В прошлом году поправки в закон были при-
няты Госдумой, а в этом утверждены президентом. 
Теперь осталось только внести изменения на 
региональном уровне. В первую очередь это по-
слабление касается среднего и малого бизнеса, 

небольших сельхозпроизводителей — независимо 
от того, будь то организации или индивидуаль-
ные производители. Главное, чтобы фермерское 
хозяйство осуществляло первичную или про-
мышленную переработку (в том числе на арендо-
ванных основных средствах) и реализовало свою 
продукцию. При этом доля дохода от реализации 
сельскохозяйственного сырья собственного про-
изводства должна составлять не менее 70% от 
общей выручки хозяйства.

«Выдвигая эту законодательную инициативу, 
мы исходили из того, чтобы земля в Подмосковье 
не простаивала, а для этого нужно сделать труд 
крестьянских хозяйств рентабельным, тогда у 
людей появится стимул заниматься любимым 
делом, — говорит Тарас Ефимов. — Фермерам 
в Московской области выживать очень непро-
сто, поэтому мы решили помочь им развивать те 
сельхозпроизводства, в которых рынок заинте-
ресован. В первую очередь это касается сырного 
производства и молочного».  По словам депутата, 
нулевую ставку Единого сельхозналога для под-
московных производителей аграрной продукции 
собираются ввести на 3 года.

Елена БЕРЕЗИНА.

Такой закон хочет принять 
Мособлдума

КРЕСТЬЯНАМ ОБНУЛЯТ НАЛОГОВУЮ СТАВКУ

Во вторник начался процесс над челове-
ком, чья фамилия уже давно стала нари-
цательной. Полицейский-миллиардер, 
полковник МВД Дмитрий Захарченко 
предстал перед Фемидой по обвинению 
во взяточничестве — в получении 800 
тысяч долларов от владельца рестора-
на La Maree. Что интересно, дело его 
рассматривается в том же зале Пре-
сненского суда Москвы, что и другой 
знаменитой любительницы больших 
денег, подруги экс-министра обороны 
Евгении Васильевой. Хорошо, что стены 
не умеют краснеть...

Бывший врио начальника управления «Т» 
ГУЭБиПК МВД Дмитрий Захарченко был достав-
лен на заседание под усиленным конвоем в со-
провождении кинолога с ротвейлером. Псина 
сразу же принялась облаивать журналистов. Из 
родственников полковника была только мать его 
дочери Марина Семынина. Почему-то родители и 
сестра подсудимого не пришли на процесс. 

Оказавшись в клетке, обвиняемый Дмитрий 
Захарченко в голубой майке и синих брюках сразу 
же обратился к представителям СМИ, которые 
заняли почти все свободные места.

— Правду будете писать или как? — спросил 
экс-борец с коррупцией.

— Конечно, правду, — чуть ли не хором ему 
ответили журналисты. Хотя, по идее, «ничего 
кроме правды» в зале суда обещает говорить 
как раз подсудимый.

Сам Захарченко излучал полную уверен-
ность — то ли в своей правоте, то ли в исходе дела. 
На его защиту встали сразу четыре адвоката. 
Судья Елена Абрамова уточнила личность подсу-
димого. Захарченко скороговоркой ответил. Ему 
почти 40 лет. Не женат. Имеет троих детей. 

Адвокат Валерия Тунникова выступила с 
ходатайством — она попросила допустить в ка-
честве общественного защитника юриста семьи 
Захарченко Виктора Емельянова. 

— Емельянов — муж двоюродной сестры. 
Мне нужен еще один защитник, поскольку адво-
каты могут попадать в СИЗО «Лефортово» только 
раз в месяц, — пояснил подсудимый.

Однако судья отказала в удовлетворении 
ходатайства, аргументировав это тем, что у За-
харченко достаточно адвокатов. 

После этого судья предоставила слово 
стороне гособвинения, которое представляет 
старший прокурор управления гособвинителей 
Генпрокуратуры РФ Милана Дигаева. Она огла-
сила обвинительное заключение. Правда, оно 
оказалось не столь впечатляющим. 

Суть обвинения сводится к тому, что За-
харченко совершил три преступления. Он, бу-
дучи врио начальника управления «Т» ГУЭБиПК 
МВД, сдружился с сотрудником ФСБ Дмитрием 
Сениным. Они образовали преступную группу с 

целью получения незаконного денежного воз-
награждения. Захарченко должен был создать 
неблагоприятные условия для ведения бизнеса 
владельцу компании La Maree, ресторанов La 
Maree и Salambo Дуссу Мехди. А Сенин — скло-
нить Дусса к взятке за то, чтобы его оставили в 
покое. Друзья тщательно планировали совер-
шения преступлений, продумывали схемы по-
строения диалогов, пользовались для переписки 
специальными приложениями в телефоне. С 
июля 2014 года Захарченко отправлял письма 
в ФНС и Россельхознадзор с требованием про-
вести выездные проверки ресторанов La Maree и 
Salambo. Также он добивался от Национального 
руководителя центра безопасности и продукции 
водного промысла и аквакультуры выдать заклю-
чение, что продукция, поставляемая в рестораны 
La Maree, небезопасна. 

Бюрократическая стрела попала в цель: 
после проверок Россельхознадзора была утили-
зирована продукция питейных заведений. Дусс 
Мехди обратился к своему знакомому генерал-
майору Алексею Лаушкину, чтобы узнать, с чем 
связаны проверки его компаний, которые ини-
циировал Захарченко, и найти пути решения. 
Вскоре Сенин позвонил Лаушкину и сообщил, что 
проблему ресторатора можно решить за 5 млн 
долларов. Однако Дусс отказался платить взятку 
в такой сумме. Тем не менее Лаушкин продолжал 
торговаться с фээсбэшником, и ему удалось 
снизить сумму взятки до 800 тысяч долларов (30 
млн рублей). В итоге все труды полковника МВД 
окупились. Сенин лично получил от Лаушкина 
требуемую взятку в 800 тысяч долларов.

Но этого оказалось мало. Захарченко через 
Сенина потребовал от коммерсанта еще и дис-
контную карту для посещения ресторанов. В 
январе 2015 года Дусс передал Лаушкину дебе-
товую карту с 30-процентной скидкой. При этом 
карта была зарегистрирована на имя Алексея 
Лаушкина.

Как-то раз при оплате счета в ресторане 
Захарченко предъявил эту карту, оплатил счет, 
но потом потребовал у менеджера ресторана, 
чтобы он передал хозяину пожелание об уве-
личении скидки до 50%. Оно было выполнено. 
Борец с коррупцией, видимо, любил покушать 
рыбку, так как систематически пользовался при-
вилегиями. Всего за год он получил скидку в 
трех рыбных ресторанах Дусса на сумму более 
3 млн рублей. 

Третье обвинение Захарченко касается 
воспрепятствования расследованию. Следо-
ватели считают, что он помешал проведению 
оперативно-разыскных мероприятий по делу 
«Нота-банка». 14 января 2016 года полковник 
МВД предупредил свою знакомую, сотрудницу 
этого банка Ларису Марчукову, о проведении 
обысков у нее дома. Он настойчиво предлагает 
вывезти документы и передать их на хранение 
адвокату. 

— Вам понятно предъявленное обвинение? 
— спросила судья.

— Обвинение мне непонятно. Мои адвокаты 
на следующее заседание подготовят возражение. 
Это обвинение — субъективное мнение след-
ствия, как говорил прокурор Вышинский. Оно 
не основано на материалах дела. Такое мнение 
полностью искажает реальность, — ответил За-
харченко. — Я буду давать развернутые показания 
после того, как выступят все свидетели. Прошу 
сперва изучить письменные материалы, а потом 
уже допросить свидетелей. Скажите, кого из 
свидетелей вы вызовете. Сколько ни вызовите, 
я ко всем подготовлюсь, — заключил он.

Следующее заседание состоится 23 
августа. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

И назвал обвинение в свой 
адрес «искажающим 
реальность»

ПОЛКОВНИК 
ЗАХАРЧЕНКО 
ПОТРЕБОВАЛ 
ПИСАТЬ ТОЛЬКО 
ПРАВДУ

Почему уже поздно хоронить 
«анонимность в Сети»
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США существенно 
увеличивают бюджетные 
траты на оборону
Президент США Дональд Трамп подпи-
сал проект военного бюджета на 2019 
год. В нем и без того самые большие в 
мире расходы на оборону увеличились 
до $717 млрд. В бюджет были заложе-
ны закупка десятков единиц передовой 
военной техники, набор тысяч новых 
солдат и повышение зарплат военного 
персонала. Трамп особенно подчерк-
нул, что Америка отныне будет делать 
ставку на размещение оружия в кос-
мосе, что категорически не устраивает 
Москву. Кроме того, согласно проек-
ту бюджета, США приостанавливают 
действие договора по открытому небу 
с Россией. 

Подписывая документ о планах на оборо-
ну, Трамп объяснил: «Мы увеличим размер и 
силу наших вооруженных сил, добавив тысячи 
новых рекрутов. И мы заменим устаревающие 
танки, самолеты и корабли на самые продви-
нутые и смертоносные технологии, когда-либо 
созданные».

Глава Белого дома не скрывал, что увеличе-
ние трат на оборону направлено на противодейс-
твие Китаю и России, и особенно — на земной 
орбите. «Мы с гордостью будем восстанавливать 
американское лидерство в космосе, — подчер-
кнул Трамп. — Наши зарубежные конкуренты и 
противники уже начали размещать там оружие, 
но вскоре мы их догоним». Глава государства 
подтвердил ранее высказанные планы вице-пре-
зидента Майкла Пенса о создании космического 
подразделения армии США. Напомним, что, по 
информации Politico, на встрече в Хельсинки 
Владимир Путин предлагал Трампу подписать 
соглашение о неразмещении оружия в космосе, 
но, по-видимому, эта инициатива была проиг-
норирована Вашингтоном. 

Итак, проект американского оборонно-
го бюджета предусматривает $616,9 млрд на 
основные расходы Пентагона, $69 млрд на за-
рубежные операции и $21,9 млрд на ядерные 
программы. Базовые расходы, в частности, 
означают закупку новой техники. Например, 
77 истребителей F-35 производства Lockheed 
Martin. А вот Турция, согласно планам Пентагона, 
аналогичные модели самолетов, заказанные 
ранее, в ближайшее время не получит. Вашин-
гтон обеспокоен планами Анкары по закупке 

российских комплексов С-400, да и в целом 
отношения когда-то верных союзников по НАТО 
в последнее время охладились до небывалого 
уровня. 

Американское оборонное ведомство зало-
жило на будущий год финансирование разра-
ботки бомбардировщика В-21, а также закупку 
вертолетов AH-64E Apache и UH-60M Black Hawk. 
Последние Трамп назвал «боевыми машинами» 
и «самыми передовыми вертолетами в мире». 
В числе планируемых приобретений также 13 
военных судов, включая три прибрежных бое-
вых корабля, четыре авианосца, шесть ледоко-
лов плюс подводную лодку с баллистическими 
ракетами. Кроме того, Пентагон ассигновал 
$225,3 млн на бронированные боевые машины 
Stryker A1 и модернизацию уже имеющихся 
танков и БТР. 

Грядет и расширение военного персонала 
на 15 600 человек, а их зарплаты будут увеличены 
на 2,6%, что, впрочем, соответствует инфляции. 
Аналитики военного издания Stars and Stripes 
указывают, что Пентагон сегодня делает ставку 
не на количество, а на качество. По их мнению, 
дополнительные 15 600 личного состава мож-
но считать довольно скромным пополнением. 
Гораздо важнее финансирование разработок 
нового оружия и внедрение искусственного ин-
теллекта, что поможет сделать уже имеющиеся 
силы более гибкими и эффективными. 

Пентагон продолжит финансировать воен-
ное присутствие в Афганистане (на это предус-
мотрено $5,2 млрд) и обучение иракских войск 
для противодействия террористам в Ираке и 
Сирии ($850 млн).

Stars and Stripes также подчеркивает, что 
США, очевидно, «посылают четкий сигнал России 
и Китаю» если не о гонке вооружений, то о жесткой 
конкуренции в военной сфере. Так, проект закона 
приостанавливает действие соглашения об откры-
том небе с Россией. Согласно ему российские и 
американские самолеты могли совершать полеты 
над территорией друг друга, чтобы открыто соби-
рать данные о военных маневрах и вооруженных 
силах. Вашингтон мотивировал свое решение тем, 
что Москва соглашение не соблюдает. 

Проект бюджета должен пройти голосова-
ние в конгрессе, поэтому некоторые аспекты в 
нем могут измениться. Вопросы трат, особенно 
таких крупных, всегда вызывали ожесточенные 
дебаты на Капитолийском холме. Возможно, и в 
этот раз законопроект ждет непростая судьба. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

c 1-й стр.
Крупный автомобильный 
мост в итальянской Генуе 
рухнул во время проливного 
дождя и бури. Случившееся 

стало полной неожиданностью для оче-
видцев, которые описали увиденное 
как «апокалиптическую сцену». Во вре-
мя инцидента на мосту находилось око-
ло 20 автомобилей. Спасатели сообща-
ют, что жертвами трагедии могли стать 
десятки людей, которых мост погреб 
под собой. Нескольких человек удалось 
вытащить живыми из-под завалов. Раз-
рушенному мосту было более 50 лет, и 
он считался одним из первых вантовых 
бетонных мостов в Европе. 

Часть конструкции длиной около 80 метров и 
одна из опор упали около 11.30 утра по местному 
времени. В это время над Генуей шел проливной 
дождь с сильными порывами ветра. Предполо-
жительно, именно поломка опоры послужила 
причиной обрушения. В качестве одной из версий 
называют «усталость конструкций».

В момент трагедии на мосту, по сообщению 
представителя итальянской пожарной службы, 
находилось около 20 машин, в том числе грузови-
ки. Бетонные обломки упали на крыши соседних 
зданий, однако мост, к счастью, располагался 
над малонаселенным индустриальным районом 
неподалеку от местного аэропорта. 

Спасатели продолжают разгребать обломки 
огромной конструкции и извлекать из-под них 
жертв и пострадавших. Они сообщают, что речь 
идет о десятках погибших. На момент сдачи 

номера в печать была подтверждена смерть 
как минимум 35 человек. Большинство из них 
оказались в ловушке собственных автомобилей, 
погребенных под завалами. По сообщению агент-
ства ANSA, как минимум шесть людей удалось 
вытащить из-под обломков живыми, пятеро из 
них серьезно ранены. 

Итальянский министр транспорта Данило 
Тонинелли описал случившееся как «огромную 
трагедию» и заверил, что «следит за развитием 
событий с самым пристальным вниманием». 

Движение поездов по железнодорожной ветке, 
проходившей под мостом, приостановлено. 

«Масштаб трагедии колоссален, — подчер-
кнул глава службы «скорой помощи» региона 
Франческо Бермано, — десятки погибших, вклю-
чая людей, которые упали с моста или попали 
под его обломки. Спасатели и медики пытаются 
достать из-под завалов пострадавших, некото-
рые из них уже доставлены в больницы Генуи. Нам 
очень помогли соседние регионы Ломбардия и 
Пьемонт, все их госпитали доступны для нас. Мы 

работаем, но пока не можем полностью оценить 
масштаб ситуации». 

Обрушившийся мост был частью автотрассы 
A10, соединявшей Геную с Савоной и Вентими-
льей, одной из главных итальянских дорог, ве-
дущих в сторону Франции. Виадук Полчевера на 
автостраде А10 известен еще и как мост Моранди 
— так его называют в честь его создателя, италь-
янского инженера Рикардо Моранди (1902–1989). 
По его проекту мост был построен итальянским 
обществом водопроводов в 1963–1967 гг. Торжес-
твенное открытие объекта состоялось 4 сентября 
1967 года в присутствии президента республики 
Джузеппе Сарагата. Длина моста составляла 
1102 метра, а высота — примерно 100 метров. 
Эта конструкция считается одним из первых 
вантовых бетонных мостов в Европе. В 2016 году 
она пережила капитальный ремонт. 

Оператор Atlantia, отвечающий за подде-
ржание моста в рабочем состоянии, сообщил, 
что во время обрушения производились работы 
по укреплению фундамента конструкции — пе-
редает Reuters. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

НАС ВСЕХ 
ПОСТРОЯТ
Михаил Балакин 
обозначил свое видение 
развития города
Бывший акционер компании СУ-155 
Михаил Балакин считает, что строи-
тельство должно стать основным на-
правлением развития Москвы в бли-
жайшие несколько лет. Речь идет как 
о реализации программы реновации, 
так и о развитии промзон и о появлении 
многоэтажных паркингов.

В ходе «круглого стола» «Будущее Москвы: 
хватит спорить — время строить!» Михаил Бала-
кин заявил, что за последние годы наш город вы-
рос практически в полтора раза, и главная задача 
на будущее — держать все это под контролем. 

Основным вектором развития нашего города 
в ближайшие несколько лет должно стать строи-
тельство. По его словам, то, что делает нынешнее 
столичное правительство в рамках реализации 
программы реновации или застройки бывших 
промышленных зон, заслуживает уважения, од-
нако у Балакина есть предложения по улучшению 
текущей ситуации.

— Надо грамотно перейти к развитию про-
мышленных зон. С одной стороны — сохранить 
их и развивать высокотехнологичные производс-
тва, которые будут приносить не только пользу 
городу с точки зрения заработка. Плюс к этому 
они дадут возможность сохранить тот высочай-
ший инженерный, научный, интеллектуальный 
потенциал, которым всегда славилась Москва. 
У нас прекрасные площади были, готовые цеха. 
Но на них же выпускают всего-навсего Renault. 
Это тоже, конечно, очень достойная марка. Не 
хочется говорить ничего плохого, но очень бы 
хотелось, чтобы за эту цену в Москве выпускали 
Mercedes-Benz, — заявил Балакин, говоря о пер-
спективе застройки промзон. Однако кандидат 
также подчеркнул, что не имеет ничего против 
превращения старых промзон в парки; хотя, на 
его взгляд, проблема экологии в городе несколь-
ко утрирована — зеленых территорий москвичам 
хватает, ведь сохранились даже целые леса вроде 
Лосиного острова или Битцевского парка.

Кроме того, Балакин отметил, что запущен-
ную в этом году программу реновации можно 
было бы сделать гораздо мощнее — сносить 
целыми кварталами до 500 пятиэтажек в год, 
чтобы люди не ждали своей очереди на переезд 
годами.

Михаил Балакин признает, что одна из 
главных проблем современной Москвы — пар-
ковочная; решить ее могли бы многоэтажные 
паркинги.

— Всегда можно найти кусок земли в тех 
или иных микрорайонах и построить эти типовые 
многоэтажные парковки дешевые. Причем стро-
ить надо за счет бюджета. Мы сегодня строим за 
счет бюджета транспортные развязки, благоуст-
раиваем Москву. Почему бы за счет бюджета не 
построить эти парковки? Скажем, вот парковка 
машин на 300 мест уже после всех расчетов 
и создания дополнительных услуг (таких, как 
мойка, шиномонтаж или кузовной ремонт), по 
нашим оценкам, она все равно приносила бы 
компании от 10 тысяч до 20 тысяч долларов в 
месяц. И это очень неплохая цифра. Таким обра-
зом, появляются и рабочие места, и создаются 
условия для налогообложения, а самое главное 
— убираются машины из дворов, — рассуждает 
Балакин. — Мне очень нравится программа «Моя 
улица». И чемпионат мира показал, что гулять 
в центре Москвы по благоустроенным улицам 
очень приятно.

«Однако многие москвичи задают вопрос: 
почему мы делаем за счет бюджета именно это, 
именно украшаем улицы, а не строим парковки?» 
— спрашивает Балакин.

Евгения НИКИТСКАЯ.

c 1-й стр.
Напомним, о «недокументиро-
ванных» свойствах парка «Заря-
дье» Сергей Кузнецов заявил 10 
августа этого года. Видеозаписи 

с камер слежения, заметил архитектор, фикси-
руют «небывалое» количество парочек. И не то 
чтобы это огорчало: наоборот, заявил Кузнецов, 
это признак здоровой городской среды. 

— Прекрасный парк, прекрасное место 
в том числе и для уединения, — констатирует 
психолог-сексолог, руководитель Центра сек-
суального здоровья Анна Котенева. — Уединя-
ются в большинстве своем молодые люди, что 
совершенно нормально. 

Но неужели в Москве только одна точка так 
эротически заряжена? Не может быть, решили 
мы — и провели небольшое исследование: на 
условиях анонимности вполне респектабельные 
респонденты «МК» разных возрастов — общим 
числом около сотни — рассказали, в каких не-
обычных местах им доводилось заниматься 
любовью. 

Может быть, все дело в вертикалях крем-
левских башен, Ивана Великого, в шпилях вы-
соток? Дедушка Фрейд, вероятно, одобрил бы 
такой ход мыслей. «Зарядье» окружено бук-
вально частоколом этих шпилей и башен: вот 
где эротическая энергия!

— Зачала сына на подоконнике подъезда 
на Софийской набережной, с видом на Кремль, 
— рассказывает одна из собеседниц «МК». И 
сразу множество людей вспоминают о при-
ключениях в МГУ. «Забирались однажды по 
какой-то секретной лесенке на 33-й или около 
того этаж, — вспоминает респондентка. — Там 
вполне располагало». В поточной аудитории того 
же главного здания МГУ? Было! На «большом» и 
«малом» газонах, что недавно были фан-зоной 
чемпионата? Запросто! 

Кстати, задумывались ли вы, чем заканчи-
вается (если идти в центр) «горячая» Николь-
ская? Правильно, еще одной кремлевской верти-
калью — одноименной башней! Так вот: помимо 
известных эпизодов времен только что закон-
чившегося мундиаля Никольская оказалась и 
сама по себе горячей улицей. «Дворик рядом с 
РГГУ, с симпатичным теремком, — вспоминает 
бывший студент этого учебного заведения, — 
очень было уютно». Именно, что было, ведь 
теперь это не просто дворик, а Заиконоспасский 
мужской монастырь!

Неудивительно, что больше всего «бе-
зобразий» москвичи позволяют себе именно в 
студенческом возрасте. Поэтому где студенты — 
там повышенная изобретательность в вопросе 
«где»: вопрос «с кем» у большинства веселых и 
находчивых уже решен. 

— Крыша общежития ДАС МГУ, — вспо-
минает студентка университета, учившаяся в 
начале нулевых. — Про нее даже песня есть: «С 
крыши город светился дальше, с крыши города 
было больше, упирались в перила пальцы...». Так 
вот, на этой крыше было написано гигантскими 
буквами «Ночью и днем люби, эконом!». Вдруг 
это был призыв студентам экономфака к сексу 
на крыше?

Аудитории — особенно большие, где есть 
укромные задние ряды и даже кое-где будочки 
киномехаников, — тоже обычное дело. Сразу 
несколько вузовских преподавателей — и не 
только из МГУ, но и из других университетов 
— признались, что лично разгоняли парочки, 
мешавшие занятиям. 

А уж если недоступны и аудитории — ос-
таются старые как мир способы: например кус-
ты. «На Воробьевых горах и сейчас отлично, 
и главное — людей мало, если знать места», 

— рассказывает нынешняя студентка МГУ. А еще 
один студент — на сей раз бывший и из друго-
го вуза — вспоминает, как десятилетие назад 
использовал для романтических целей кусты 
у главной аллеи Измайловского парка. «Мы на 
надувном матрасе, на аллее полно народу, они в 
двух метрах от вас, слышен даже шепот, но они 
нас не видят, — вспоминает респондент. — Ощу-
щения, как в кинотеатре, и даже лучше!». 

Кстати, о кинотеатрах: наряду с подъездом 
это одна из самых распространенных «локаций» 
для секса. И далеко не только для студентов. 
«В кинозале ГУМа есть специальный зал на 
несколько мест, там можно подгадать сеанс и 
остаться вдвоем», — советуют на форуме пи-
каперов. «Кое-где в кинозалах есть последние 
«ряды для поцелуев» с мягкими пуфиками», — 
замечают другие респондентки. Ну и кто сказал, 
что можно ограничиться только поцелуями?

Отдельная радость, как выяснилось, — лю-
бовь в примерочной кабинке магазина одежды. 
Почему бы нет, если народу вокруг не так чтобы 
много? «У меня это был магазин нижнего бе-
лья, — рассказывает респондентка. — Зашли 
с любовником выбрать мне красивое белье, 
ну и... Я вообще не помню, дверки там были 
или шторки. Но продавщица была вежливая и 
предусмотрительная. Все спрашивала: ну как 
вам? какой размер больше подходит — у черного 
лифчика или у красного?».

Были и менее стандартные варианты. Из 
самых выдающихся — зал прилета аэропорта 
«Быково» («Такая оказалась машина времени, 
— удивляется сама себе одна из респонден-
ток, — что мозги сразу в трусы упали!»), по-
доконник дома на Большой Садовой во время 
репетиции парада (вот радость для скучающих 
военных!).

— Развитие общественных пространств 
в городе всегда связано с повышением качес-
тва сексуальной жизни, — комментирует ур-
банист Петр Иванов. — Секс в общественных 
пространствах — это своего рода городская 
пионерия гражданского общества. Расширение 
представления о равенстве всех перед сексом 
ведет к развитию в городском сообществе и 
других абстракций равенства, например ра-
венства избирательного права, равенства перед 
законом и всех прочих понятий, важных для 
развития городской экономики. 

В общем, был бы партнер и фантазия — а 
«где» обязательно найдется. Хоть в детском 
саду среди «грибочков» — ночью, пока сторож 
не видит. Такое тоже было, а как вы думаете.

Антон РАЗМАХНИН.

ТЕАТРЫ 
ВЫХОДЯТ 
НА УЛИЦЫ
В День города в столице 
пройдет Чеховский 
фестиваль
Театр выходит на улицы столицы: Мос-
ква становится большой сценой, а все 
горожане — зрителями. Спектакли, 
билеты на которые обычно не достать, 
теперь доступны всем желающим. В 
2018 году стартовал проект «Москва — 
театральная столица»: постановки вы-
шли за привычные стены — на площа-
ди, в парки, музеи и торговые центры. 
Все началось зимой, во время фести-
валя «Путешествие в Рождество». Тог-
да перед горожанами выступило около 
40 театральных коллективов. Впереди 
— День города, где выступят не только 
российские, но и зарубежные театры. 

Прошедший зимний фестиваль «Путешест-
вие в Рождество» можно с большой увереннос-
тью назвать театральным. На Садовом кольце, 
площадях Революции, Манежной и Тверской, 
в парках и скверах прошли представления, 
длившиеся в общей сложности больше 500 ча-
сов. На Тверской расположились тематические 
площадки, и каждая была посвящена всемирно 
известным спектаклям, операм или балетам — 
от «Садко» до «Щелкунчика». 

Зимним фестивалем проект только 
начался. 

— Театр вышел в другое, казалось бы, 
чуждое ему пространство, — рассказывает 
художественный руководитель Театра Наций 
Евгений Миронов. — Многие фестивали, напри-
мер «Золотая маска», организуют в городе свои 
пространства, независимые продюсеры пытают-
ся ставить спектакли и перформансы везде: на 
кладбищах, на рынках, в вагонах поездов. Город 
трещит по швам от театрального вторжения. В 
декабре прошлого года мэр Собянин встретился 

с театральными деятелями и поддержал инициа-
тиву попробовать нам, театралам, поучаствовать 
в городских уличных мероприятиях. 

Миронов рассказал, что за полгода, пока 
идет проект, образовалось мощное движение. 
Самый первый зимний фестиваль собрал 70 рос-
сийских театров, среди них Мариинский, Боль-
шой, Малый, Театр Наций, МХАТ им. А.П.Чехова, 
Екатеринбургский государственный театр... 
Присоединились Красноярск, Омск, Череповец, 
Иркутск, Чехия, Латвия, Испания. В городе про-
шли квесты, театральные экскурсии. Фестиваль 
посетило больше 14 миллионов человек — стало 
понятно, что театралы заново открывают для 
себя Москву, а москвичи — театр. Миронов 
подчеркнул, что на этих площадках работали 
разные коллективы — и профессиональные, и 
самодеятельные. Потом были и другие фести-
вали: «Московская Масленица», «Московская 
весна a сappella», «Пасхальный дар», «День Рос-
сии» — которые собрали не меньше зрителей. 
Прошло больше 300 показов спектаклей с 600 
участниками. Некоторые привозили уже готовые 

работы, а отдельные коллективы специально 
создавали свои постановки с учетом уличной 
специфики. «Это уникальный опыт», — считает 
Миронов. 

На ВДНХ совсем недавно прошел театраль-
ный фестиваль «Вдохновение». С 20 июля по 5 
августа в одном из главных столичных парков 
можно было увидеть совершенно неожиданные и 
нестандартные постановки, например спектакль 
на границе цирка и балета. «Весь фестиваль 
посетили 1 млн 125 тыс. человек, спектакли 
увидели 175 тыс. человек. Я думаю, что мы будем 
продолжать. Я счастлива, что москвичи и гости 
полюбили разный театр, — рассказала художес-
твенный руководитель фестиваля Ингеборга 
Дапкунайте. — Это новый шаг для фестиваля 
на ВДНХ. Программа была нетрадиционная. 
Люди собирались под дождем, смотрели спек-
такли. У москвичей была возможность увидеть 
французский театр, выдающуюся немецкую 
группу Rimini Protokoll с постановкой Situation 
Rooms, итальянскую театральную группу, тан-
цоры которой летали над сценой. Мы хотели 

использовать уникальное пространство ВДНХ, 
которое вмещает огромное количество людей. 
Я поняла, что зрителю нужно не только тради-
ционное искусство, он готов к чему-то новому, 
радикальному». 

Следующий раз в большую театральную 
площадку Москва превратится в свой день рож-
дения. В рамках празднования Дня города 8 и 
9 сентября в столице пройдет Международный 
театральный фестиваль имени А.Чехова. Гене-
ральный директор фестиваля Валерий Шадрин 
рассказал, что пока им выделили две площадки 
— «Манеж» и «Лужники». «Мы ждем целый ряд 
новых коллективов, которые украсят фестиваль. 
Мне кажется, это будет красиво. На «Манеже» 
мы работаем с 10.00 до 22.00 8 и 9 сентября», 
— отметил он. 

— Нам очень помогает руководитель Депар-
тамента торговли Алексей Немерюк, — сказал 
Шадрин. — Это большие, сложные, крупногаба-
ритные спектакли, они требуют очень вниматель-
ного отношения к безопасности зрителей. 

Анна СЕРГЕЕВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

ГОРОД МОЯ МОСКВА

ТРАГЕДИЯ

ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ В 2017 г. ($ млрд)

Всего 
в мире 

— 
1739

США

610

КНР
228

Саудовская Аравия
69,4

Россия
66,3Индия

63,9Франция
57,8

Велико-
британия

47,247,2
Япония 45,4

Германия 44,3

Южная
Корея 39,239,2

Остальные 
государства

467,5

По данным Стокгольмского института 
исследования проблем мира/SIPRI, 2018. Fact Sheet.

ТРАМП ПОСТАВИЛ НА ВОЕННУЮ КАРТУ Экспертное мнение
— У американцев первая экономика мира, 

большой объем инноваций в экономике, уди-
вительно не то, что они сейчас нарастили обо-
ронный бюджет, а то, что это не произошло 
намного раньше, — говорит военный экс-
перт, директор московского Центра анализа 
стратегий и технологий Руслан Пухов. — В 
США достаточно прагматичная политика, они 
четко использовали антироссийскую истерию 
для увеличения бюджета. Нужно учитывать, что 
Трамп обещал загружать промышленность и 
увеличивать на это госрасходы — и он сейчас 
это делает. 

В свою очередь военный эксперт, ком-
мерческий директор журнала «Арсенал 
Отечества» Алексей ЛЕОНКОВ считает, что 
американцы просто «проморгали» резкий 
скачок России и Китая в области разработки 
новейших вооружений и сейчас пытаются ни-
велировать этот прорыв.

— Они сейчас пытаются вставить палки в 
колеса, используют все возможные средства, 
чтобы мы не могли поставить новейшие ком-
плексы в войска. Для этого используются как 
санкции, так и угрозы. Они не идут ни на какие 
переговоры, а ведут стратегию запугивания, — 
сказал Леонков. — Они понимают, что когда те 
же самые «Кинжалы» будут поставляться в вой-
ска, то их стратегия мгновенного глобального 
удара просто перестанет быть актуальной.

По его мнению, несомненно, увеличение 
расходов на оборону внушает определенные 
опасения. Это в первую очередь программа 
милитаризации космоса. Но есть один аргумент, 
который эту опасность держит на коротком 
поводке, — ядерное оружие.

— Мы практически завершили програм-
му по перевооружению наших стратегичес-
ких ядерных комплексов, наладили систему 
дальнего радиолокационного вооружения, а 
также систему по предупреждению ракетно-
го нападения и сейчас постепенно заменяем 
ракеты на новые комплексы, устанавливая на 
них блоки «Авангард». Плюс к этому с опере-
жением графика у нас идет перевооружение 
частей РВСН на новейшие межконтинентальные 
баллистические ракеты «Сармат», — отметил 
эксперт. По его словам, этот аргумент амери-
канцам пока крыть нечем. 

Александр СТЕПАНОВ.

МОСТ, ВЕДУЩИЙ К СМЕРТИ

ЛЮБВИ ВСЕ В ГОРОДЕ ПОКОРНЫ
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Как бы там ни было, Сергей Капчук 
успел прославиться на весь мир 
своими удивительными приключе-
ниями. Еще до приезда на родину 

его имя постоянно попадало в заголовки газет, а 
лицо можно было видеть в сюжетах международ-
ных телеканалов, в том числе по громкому делу об 
отравлении отца и дочери Скрипалей. 

«Туда ехали — за ними гнались, оттуда едут 
— за ними гонятся. Какая интересная у людей 
жизнь!» — эта цитата из известного советского 
фильма точно описывает историю Капчука. Обо 
всем этом бизнесмен рассказал в откровенном 
интервью обозревателю «МК».

Стальная пуговица 
беглого олигарха

Желающих вернуться в Россию беглых биз-
несменов, по некоторым данным, намного больше, 
чем 16 (столько в «Лондонском списке»). И все их 
внимание сегодня приковано к делу Капчука. Как 
они сами признаются — примут окончательное 
решение на основании того, как будет развиваться 
ситуация с «первой ласточкой».

Пока же Сергей на родине, по сути, на не-
легальном положении. Если выбирается из 
своего временного убежища, то с охраной и на 
машине, которые ему предоставил бизнес-
омбудсмен. Капчук в принципе вернулся 
в страну под его гарантии. Но все это не 
исключает неожиданных неприятных по-
воротов в его судьбе. Изначально в Кремле 
обещали, что вернувшиеся бизнесмены по-
лучат своего рода амнистию или прощение. 
Капчук же настаивает: прощать его не за что, 
все уголовное дело против него было сфабри-
ковано уралмашевской ОПГ.

— Два года назад Интерпол признал, что 
мое уголовное преследование необоснованно, 
отменил международный розыск и дал команду 
всем своим филиалам удалить мои данные, 
— говорит Сергей и показывает документы, 
которые получил от Интерпола. — Но Россия это 
решение почему-то проигнорировала.

— Сколько лет в общей сложности вы 
были в базе Интерпола?

— Целых 12. В конце 2009 года по запросу 
Интерпола меня и арестовали в Арабских Эмира-
тах, куда я выехал, скрываясь от уралмашевской 
ОПГ. К тому времени, как меня задержали, я уже 
прожил там пять лет. Когда судом Абу-Даби было 
принято решение о моей экстрадиции в Россию, 
я понял, что единственный способ спасения — 
бегство. Сбежал я не из тюрьмы, а из камеры при 
суде. Раскрутил замок решетки пуговицей.

— Как вам это удалось?
— Пуговица была стальная. Каждый раз, 

когда меня выводили в туалет, я потихонечку его 
откручивал. В один прекрасный день дверь под-
далась, и я выбил ее ногой. До оманской границы 
добирался пешком и на верблюдах. Уже в Ома-
не нашел парикмахерскую, где мне поменяли 
внешность. В итоге каким-то чудом добрался до 
Британии 9 февраля 2010 года. А 18 мая мне уже 
дали политическое убежище.

— И почему Британия вам предостави-
ла убежище, да еще так беспрецедентно 
быстро?

— У меня был сильный кейс. Про мою поли-
тическую деятельность и все мои четыре предвы-
борных кампании (в том числе на пост губернатора 
Курганской области) в качестве оппозиционера 
знали за рубежом. Британцев все это сильно 
впечатлило.

Однако полномочий убрать меня из спи-
ска Интерпола у них не было (международный 
розыск был объявлен по запросу России), а это 

мешало мне начать но-
вую жизнь.

— Как российский олигарх Капчук стал 
Виндзором (все-таки это не простая фамилия, 
а королевского рода)?

— Я никогда не мечтал, не хотел стать ближе к 
королевской фамилии и вообще жить за рубежом. 
Но так уж сложились обстоятельства. Я сознатель-
но взял британскую королевскую фамилию, потому 
что понимал: «уралмашевские» вряд ли успокоятся 
и будут пытаться занести мою новые данные в базу 
Интерпола. А сделать это с королевской фамилией 
им будет значительно сложнее. Правительство 
было не против — более того, сама идея родилась 
у британцев, не у меня. Мои друзья в шутку об-
ращались ко мне «ваше высочество».

Но я бы не хотел, чтобы меня называли олигар-
хом, — по крайней мере, в том значении, которое 
это слово имеет в России. Я ничего не вывез с 
родины, у меня не было счетов в иностранных 
банках. Я приехал в Британию с 20 фунтами в 
кармане. Первое время выживал благодаря дру-
зьям. Много учился. В Лондоне встретил огром-
ное количество людей, которые помогли создать 
бизнес с нуля. Нашелся инвестор и автор бизнес-
модели, которую я использовал для создания 

«роял апартамента» (это альтернатива 
отелю: вы можете арендовать жилье с 
садом, кухней и бассейном). Мой бизнес 
был успешен, я встречал гостей со всего 
мира, про меня снимали телесюжеты, все 
было классно. Но я продолжал стремиться, 
чтобы мое уголовное преследование на 
родине было прекращено.

— А разве это не произошло ав-
томатически по истечению срока 
давности?

— Срок давности по моей статье 10 
лет, но меня изначально объявили в ро-
зыск буквально за несколько месяцев до 
его истечения. А когда объявляют, то срок 
приостанавливается. В общем, я вел пере-
говоры с представителями России о моем 
деле и о моей судьбе. Я — русский и хотел 
жить в родной стране. В декабре 2017 года 
отправил официальное обращение Борису 
Титову с просьбой помочь мне вернуться на 

родину. А потом случилась история с отравлением 
Скрипалей, после которой я вынужден был не 
просто уехать, а бежать из Британии.

«Ах, Лондон,  
что ты делаешь со мной...»

— Как все-таки случилось, что вам, еще 
недавно признававшемуся в любви к Туман-
ному Альбиону, пришлось уносить оттуда 
ноги?

— Подготовка к скандалу со Скрипалями, 
как я потом понял, началась еще в начале года. 
В январе в Британии вышел на экраны сериал 
«МакМафия» — он реанимировал образ русского 
мафиози. Представьте себе человека, который 
рожден в Британии, получил блестящее английское 
образование, но пришел к убийствам и наркотикам, 
стал криминальным авторитетом. Мораль филь-
ма — русские другими быть не могут. Закончился 
показ «МакМафии» за несколько дней до событий 
со Скрипалями. 

Когда стало известно об отравлении, мне 
стали звонить со всех сторон. Вообще мой теле-
фон всегда обрывают, когда с кем-то из русских 
в Британии что-то случается. Я без задней мысли 

сказал журналистам что-то вроде «не пер-
вый раз и не последний». А тут еще 12 мар-
та был найден мертвым Николай Глушков 
(один из соратников Березовского. — Прим. 
авт.)… На следующий день британские СМИ 
стали писать, что я в списке смертников Пу-
тина. Стало не по себе. Я даже нанял двух 
британцев-телохранителей.

Потом ко мне приехал якобы корреспон-
дент с видеокамерой (потом я пришел к выводу, 
что это сотрудник британской разведки). Это 
было не интервью, а настоящий допрос. Ему 
нужно было мое обращение к России, к Путину с 
обвинениями в отравлении Скрипалей и убийстве 
Глушкова. Я понял, что происходит, извиняюсь, 
какая-то хрень. Я сказал, 
что 

политикой 
не занимаюсь и что заявлений 

против России делать не хочу и не буду. Он пы-
тался уговаривать, угрожал. Все время звучало 
«you must» — «ты должен». Я отказался, но был 
очень встревожен. А наутро все британские газеты 
вышли с фото — моим и Путина — и статьями о том, 
что я чуть ли не главный враг российского прези-
дента и нахожусь в его расстрельном списке под 
номером 12. То есть они (британские спецслужбы) 
заранее все подготовили, рассчитывали на мое 
заявление с обвинениями. Им нужно было только 
мое видеообращение.

— Вы думали, что отравление Скрипа-
лей и убийство Глушкова — это «привет из 
России»?

— Нет, конечно. Я даже позднее дал интервью 
популярному утреннему телешоу, где сказал, что 
обе трагедии — провокация против России. Но 
это вырезали. Словом, я понял, что надо бежать 
из Лондона, что британскими спецслужбами го-
товится очередная провокация и что мне на этот 
раз отвели в ней роль жертвы.

Словно бы в подтверждение этого у меня за-
блокировали все счета, занесли в базу пропавших. 
Я уехал в Париж, а оттуда — в Дубровник (Хорва-
тия). Но и там меня по запросу Британии стала 
разыскивать полиция. По требованию хорватских 
властей я должен был вернуться в Лондон. 

— Вам что-то предъявили в Британии? Вы 
стали там фигурантом уголовного дела?

— В том-то и дело, что нет. Никаких уголовных 
дел, никаких судов в Британии против меня не 
было. Так что оснований для моей выдачи тоже не 

было. Но хорваты боялись 
ослушаться британские спецслужбы. 

В итоге я нашел убежище в посольстве России 
в Хорватии. Посол по личному поручению заме-
стителя министра МИД России три недели вел 
переговоры по поводу разрешения на мой вылет 
в Россию. 15 июня мне сказали: «Лети в Москву — 
или тебя завтра отправят в Лондон». И я не знал 
что делать — потому что в России я в розыске. 
Титов пообещал, что никто меня не арестует. В 
«Шереметьево» встретили люди в погонах, но 
задерживать действительно не стали. 

Уралмаш жил,  
Уралмаш жив

— Вы уже два месяца на родине. Как 
вам жизнь здесь после столь долгого 
отсутствия?

— Меня мучит тот факт, что я в розыске. 
Я не могу поселиться в гостинице, устроиться 
на работу, заниматься бизнесом и т.д. Я на не-
легальном положении и могу быть арестован 
в любой момент!

— Почему вас не амнистировали?
— Мне не нужно прощение — я не 

признаю себя виновным в предъявляемых 
мне обвинениях. Уголовное дело против 
меня было сфабриковано по заданию ОПГ 
«Уралмаш».

— Некоторые считают, что вы сами 
— из бывших «уралмашевцев»…

— Я не имею к ним отношения, но дей-
ствительно встречался с их лидером Александром 
Хабаровым. Дело было в первых числах августа 
2001 года, примерно за две недели до появления 
анонимки, по которой было возбуждено уголовное 
дело против меня. Встреча с Хабаровым произо-
шла в «Атриум Палас Отеле» Екатеринбурга. Он 
предлагал мне миллион долларов за то, чтобы я 
отказался от борьбы за завод. Его предложение 

я не принял. Хабаров заявил мне, что в таком 
случае они («Уралмаш») будут меня «вести» 
— как он выразился. «Все ошибаются, и ты 
ошибешься», — сказал мне тогда Хабаров. Он, 
очевидно, имел в виду мое уголовное дело, 
фабрикацией которого на тот момент уже 
активно занимались.

Могу предположить, что я, вероятно, 
обязан жизнью человеку, который сфабрико-
вал дело, потому что он убедил ОПГ, что можно 

расправляться со своими противниками не только 
расстреливая их, но и очерняя. Это подтвердил 
мне и бывший начальник УФСБ по Свердловской 
области генерал Воронов, высказав предположе-
ние, что «уралмашевцы» меняются, раз я, вступив с 
ними в открытый конфликт, все еще жив. Разговор 
состоялся сразу после вооруженного захвата за-
вода «Уралмашем» в конце ноября 2001 года.

— Кстати, полковник МВД Тимофеев, в те 
времена сотрудник ОБЭП УВД Свердловской 
области, недавно подал иск о защите чести и 
достоинства, когда вы упомянули его в связи 
с «уралмашевцами»...

— О деталях процесса фабрикации уголов-
ного дела рассказали сами же члены ОПГ «Урал-
маш», после того как убили их лидера Александра 
Хабарова. У меня есть протоколы их допросов на 
суде, и эти документы я готов обнародовать. Один 
из членов ОПГ Владислав Костарев рассказывает, 
как анонимку на меня писал Тимофеев. К слову, 
Костарев несколько лет назад, как мне известно, 
с целью скрыться от правосудия инсценировал 
свою смерть в Эмиратах. Уверен, что он живет и 
по сей день там — по поддельным паспортам и, 
возможно, с новой внешностью.

— Вы говорили, что опасаетесь ме-
сти «уралмашевцев». Разве ОПГ еще 
существует?

— Одного из лидеров убили, второй — Куко-
вякин — сидит. Но еще двое (называет фамилии. 
— Прим. авт.) никуда не делись, они на свободе, 
легализовались, и сейчас они — состоятельные 
бизнесмены. По моей информации, они очень 
интересуются политикой и ведут своих кандида-
тов в гордуму. У них реальная власть и влияние в 
Екатеринбурге. И это только лидеры, а есть люди 
«второго эшелона», которые не хотят моего воз-
вращения. Но правильнее было бы спросить у них: 
считают ли они себя бандитами? Бог дает любому 
человеку шанс начать все заново вне зависимости 
от тяжести совершенных грехов. Но только один 
раз, второго уже не будет. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.
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БАНКИР, 
КОТОРЫЙ 
ВЕРНУЛСЯ 
С ХОЛОДА

Премьера еще незаконченного филь-
ма «В Кейптаунском порту» Александра 
Велединского прошла на фестивале 
российского кино «Окно в Европу» в Вы-
борге. Еще предстоят техническая до-
работка, цветокоррекция и прочее, но 
важно было поучаствовать, проверить 
точность высказывания на зрителе. 

Велединский — один из самых талантливых 
наших режиссеров, автор картин «Русское» по 
мотивам прозы Эдуарда Лимонова, «Живой», 
«Географ глобус пропил», соавтор сценариев 
«Дальнобойщиков» и «Бригады». Молодые жур-
налисты иногда воспринимают его фильмы как 
«папино кино». Но в старики Велединского запи-
сывать рано. Другое дело, что меняется киноязык, 
а актерская игра все больше тяготеет к докумен-
тальности, а Велединский этого категорически не 
принимает. У него — свой путь. 

В дни премьеры он в Высоцке, под Выборгом, 
снимал новый фильм «Обитель» по книге Захара 
Прилепина, к которой подступался еще до своего 

хита «Географ глобус пропил». В ближайшее время 
группа отправится в Кирилловский монастырь под 
Вологдой, Петербург и Ярославль. Главную роль 
в «Обители» исполнит Евгений Ткачук. 

Фильм «В Кейптаунском порту» снят Веле-
динским по собственному сценарию двадца-
тилетней давности. Никого в свое время он не 

заинтересовал. В нем немало переживаний 
и воспоминаний, связанных с отцом, 
который любил напевать песенку 
«В Кейптаунском порту с про-
боиной в борту» (теперь это 
делают герои фильма) и пе-
режил нечто похожее на то, 
что выпало на долю глав-
ных персонажей. Завяз-
ка отсылает к событиям 
Второй мировой войны. 
Летом 1945-го на Даль-
нем Востоке встречаются 
Моряк, Пахан и Салажо-
нок. Каждый считал, что 
остался в живых только он, а 
остальные убиты при стычке. 
Спустя полвека судьбы этих 
людей причудливым образом 
переплетутся. Картина перенасы-
щена многими линиями, событиями и 
героями. Ей тесно в пределах 110 ми-
нут. Зритель теряет от временных и гео-
графических скачков нить повествова-
ния, но беспредел 90-х показан точно. 
«Воскресшие», спасибо, что живые, обосновались 
в Санкт-Петербурге и Крыму. Пахана (его играет 
один из самых любимых актеров Велединского 
Александр Робак) судьба занесет в Кейптаун. Там 
он наплодит кучу детей от двух женщин — белых 
и цветных, и будут эти братья куролесить в духе 
братьев Коэн. Известный драматург и писатель 
Верещагин в исполнении Владимира Стеклова 
(он прочитал сценарий лет десять назад и ждал 
своего часа) наверняка прожил жизнь с грузом со-
вершенного убийства, которого на самом деле не 
было. Расправиться с ним под видом ограбления 
отправят уже в 90-е математика-очкарика в облике 
Евгения Ткачука (на фестивале он представлен и 
как актер озвучания в мультфильме «Митина лю-
бовь» Светланы Филипповой — не по Бунину, а по 
рассказу Бориса Шергина с использованием об-
разов русского авангарда — Михаила Ларионова, 
Натальи Гончаровой, а также мастеров наивного 
искусства). У Велединского снимались и другие 
прекрасные актеры — Сергей Сосновский, Юрий 
Кузнецов. Все вместе они производят в кадре 
ощущение старомодности и избыточности, что 
допустимо в рамках трагикомедии с ирониче-
ским прицелом, но мало отвечает современным 
трендам мирового кино. 

Как рассказал нам Александр Велединский, 
снимал он об ангелах, которые есть у каждого, 

они хранят нас. Главным героем для него 
стал персонаж Виталия Кищенко, тот, 

который в самом начале был маль-
чиком. Не каждому дано по-

добное послание прочитать. 
Работа продолжалась три 

года, съемки проходили в 
самой настоящей Афри-
ке, в Кейптауне. Пожалуй, 
это самая удавшаяся и 
безумная часть филь-
ма, лихо придуманная и 
воплощенная. 

В программе «Ко-
продукция. Окно в мир» 

показали «Хрусталь» Да-
рьи Жук, в числе произво-

дителей которого значатся 
Беларусь, США, Германия и 

Россия. В июле картина участво-
вала в восточноевропейской секции 
Карловарского кинофестиваля (там 
ее назвали «Хрустальный лебедь» 
для понимания европейской публи-
ки), но прошла незаметно. Хотя сам 

факт появления в международном киносмотре 

класса «А» белорусской картины — достижение. 
Этой страны на фестивальной карте мира нет. 
В Выборге «Хрусталь» приняли с восторгом. А в 
Карловых Варах было ощущение, что дебютантка 
Дарья Жук — молоденькая барышня, знающая 
о 90-х понаслышке. Балабановым, пусть даже 
в мягком женском варианте, она не стала. Да-
рья Жук родилась в Минске во времена СССР, 
училась в Гарвардском и Колумбийском уни-
верситетах, около 20 лет живет в США, снимала 
короткометражки. «Хрусталь» — картина отчасти 
автобиографическая, навеянная воспомина-
ниями о собственной юности, опытом друзей. 
Это как письмо себе другой эпохи. Сценарий 
написан талантливым сценаристом и режиссе-
ром Хельгой Ландауэр, родившейся в Москве, 
окончившей ВГИК, давно живущей в США. Она 
снимала фильмы об Ахматовой и Шостаковиче. 
Группа была интернациональной. Оператор — 
из Латинской Америки, актеры — белорусские 
и российские. 

События происходят все в те же 90-е, но в 
Белоруссии. Веля, роль которой сыграла ученица 
Дмитрия Брусникина Алина Насибуллина, работа-
ет диджеем. Жизнь вокруг безрадостная, работы 
нет. Но реалии тех лет не производят тягостного 

ощущения. Все как будто игра в другое время. 
Веля — существо неземное, одета ярко, не так, 
как окружающие в массе своей. Она мечтает 
уехать в США. Американское посольство требует 
документы, подтверждающие намерение остать-
ся на родине. Приходится искать поддельную 
справку с работы. По стечению обстоятельств в 
ней сделают ошибку, так что придется податься 
в белорусскую глубинку, в чужую семью. Туда 
могут в любой момент позвонить сотрудники 
посольства. Вот и сидит Веля на телефоне, пока 
идут приготовления к свадьбе — женится хозяй-
ский сын. Столичная девушка узнает, что есть 
жизнь простого и неприятного народа. Что-то 
есть в этом наивное, но у каждого свои 90-е и 
«счастье мое». 

Героем дня стал классик анимационного кино 
Андрей Хржановский. В Выборге отметили 50-
летие его анимационного шедевра «Стеклянная 
гармоника», показали фрагменты незаконченного 
мультфильма «Нос, или Заговор «не таких». Этому 
замыслу — сорок лет. «Нос» подобен «Шинели» 
Норштейна — длиною в жизнь. Это экранизация 
оперы Дмитрия Шостаковича по повести Гоголя 
«Нос», на которую Хржановский в 1969 году по-
лучил разрешение от композитора, и погружение 
в атмосферу эпохи. В советское время оперу 
несколько раз исполняли, но потом запретили 
вместе с другими сочинениями Шостаковича, 
окрестив «сумбуром вместо музыки». Сценарий 
фильма написан Юрием Арабовым, а героями 
стали Шостакович, Гоголь, Мейерхольд. В Выборг 
приехала вдова композитора Ирина Шостакович, 
заведующая архивом мужа. Она давно мечтала 
побывать в этих местах. Все сошлось. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Режиссеры разных 
поколений написали 
письма в СССР

СПАСИБО, 
ЧТО ЖИВЫЕ
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Юлия Ауг 
с мамой 

и Юрием 
Кузнецовым.

Семен Трескунов теперь 
не только юный актер, 
но и режиссер.

Евгений Ткачук 
поработал 
даже в 
мультипликации.

Александр Робак — 
Пахан из Кейптауна.

Жизнь немало помотала 
Сергея по свету.

Документ Интерпола, согласно 
которому международный 
розыск Капчука прекращен.

Объявление о розыске Капчука.

Сергей Капчук 
стал Виндзором, 
но не от хорошей 

жизни.
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Ядовито-зеленый дом 
Курицыной
Доходный дом Прасковьи Курицыной на Ли-

говском проспекте, 139, — одно из многочислен-
ных зданий петербургского модерна, каких много 
в центре города. Построен в 1908 году по проек-
ту гражданского инженера Бориса Зонна, семь 
этажей, и каждый из них оформлен по-своему: 
различаются форма окон, декор. В итоге узкий 
дом, облицованный глазурованным кирпичом, 
выглядит этаким эстетским «пирожным» в окру-
жающем ландшафте. Впрочем, что это мы всё об 
исторической архитектуре. Еще несколько лет 
назад убранство дома совсем не напоминало 
благословенные времена домовладелицы Кури-
цыной. Нещадно закрашенная ядовито-зеленой 
краской лепнина, разрушенные камины, пыльные 
окна, тонны старой проводки...

И так, наверное, все бы и оставалось, если 
бы однажды сибиряк Кирилл Юданов не выбрал 
Петербург местом своего жительства. Он купил 
квартиру в доме Курицыной и довольно быстро 
понял, что парадная — настоящая петербургская 
парадная — стоит того, чтобы и ее привести в 
порядок, тем более что подъезд в доме всего 
один.

«Дом, в котором я купил квартиру, я нашел 
случайно, — рассказывает мне Юданов свою 
историю. — Не будучи коренным жителем Пе-
тербурга и однажды сознательно выбрав этот 
город как подходящий для жизни, я понимал, что 
покупать квартиру имеет смысл только в истори-
ческом центре. Не стоит приезжать в Петербург, 
преследуя цель поселиться в спальном районе — 
подобное легко сделать в любом городе России 
от Камчатки до Калининграда. Итак, когда я стал 
смотреть сайты по недвижимости, главное, на что 
я обращал внимание помимо цены и метража, — 
наличие особенностей в квартире. Мне нужны 
были большое окно интересной формы, вид за 
этим окном, желательно камин и лепнина. По-
сле долгих поисков мне попалось объявление, в 
котором я обнаружил все желаемые компоненты 
в одном месте. Квартира оказалась на Лиговском, 
куда я вовсе не стремился, но зато подошла по 
цене. Понравились и сам дом, и вид из окон на 
сквер и колокольню».

Дом не заканчивается  
за порогом
Став законным владельцем жилплощади 

на Лиговке, Юданов сначала привел в божеский 
вид квартиру, а затем обратил свой взор и на 
сам дом...

— Почему не ограничились ремонтом 
квартиры, а решили привести в порядок и 
парадную? — спрашиваю я. 

— В процессе просмотра квартир я понял, что 
состояние фасада, парадной и двора также очень 
важны для меня. Мне чуждо распространенное у 
нас отношение к быту, которое предполагает, что 
дом заканчивается за порогом. Вам не может быть 
комфортно в самой прелестной квартире, если вы 
ежедневно выходите за ее порог и обнаруживаете 
там разруху и антисанитарию. Поскольку большин-
ство парадных в домах, которые я смотрел, было 
в ужасающем состоянии, ко мне довольно быстро 
пришло понимание, что ремонт «приквартирной» 
территории тоже ляжет на мои плечи. Иллюзий на 
счет ЖКС или энтузиастов-соседей я не питал, 
поэтому, среди прочего увидев, что парадная 
наша относительно компактная, понял, что объем 
работ вполне приемлемый, несмотря на плачевное 
состояние общественной собственности.

— Как озвучили идею остальным жиль-
цам, какой была их первая реакция? Помогали 
ли они в дальнейшем? 

— К жильцам я обратился через объявление, 
реакция последовала от двух семей: люди внес-
ли немного денег в «фонд ремонта», остальные 
12 квартир из 14 печально промолчали и уча-
ствовать не стали. Впрочем, и не мешали. Можно 

сказать, безропотно снесли два месяца ремонт-
ных неудобств во имя светлого будущего. 

При этом Юданов отмечает, что «настоящей» 
реставрацией не занимался, а с чиновниками и 
коммунальщиками взаимодействовал по мини-
муму. «Пару раз я обращался в «Жилкомсервис» 
с просьбой предоставить электрика, чтобы разо-
браться с гроздьями накопившихся за десятиле-
тия проводов, и он даже нас посетил, сообщив, 
впрочем, что сделать ничего не сможет, так как 
не хочет брать на себя ответственность. С тем и 
ушел. Провода частично перебрали мои рабочие, 
отрезав самые очевидно древние, остальные как-
то собрали, увязали и более или менее аккуратно 
укрепили». Ремонт парадной обошелся в 350 тыс. 
рублей и состоял из оттирания пола со старинной 
метлахской плиткой (керамическая плитка неболь-
шого формата), шпаклевки, грунтовки, покраски. 
В парадной нет старинных витражей, мрамора или 
скульптур, поэтому вызывать реставраторов было 
особо не за чем. Лепнину, как и остальную часть 
парадной, очистили от ядовито-зеленой краски 
и покрасили, аккуратно выделив светло-серым 
цветом с голубым оттенком в тон фасада.

Чиновники и коммунальщики на такую само-
деятельность особенно не обратили внимания. 
«Помогать нам никто не стал, мешать тоже было 
некому. Всем более или менее на все плевать, 
поэтому всегда можно взять инициативу в свои 

руки. В самом деле, 
кому из чиновников 
есть дело до грязного, 
облезлого, исписанного ма-
том подъезда где-то на Лигов-
ском проспекте?» — подытожил 
Юданов. 

Следующая цель инициативного 
жильца — сделать в небольшом дворе 
вместо прозаической парковки на пять 

машин небольшое патио с зелеными насажде-
ниями, и он надеется, что соседи не будут против. 
Юданов также с оптимизмом смотрит на раз-
витие движения по приведению старого фонда 
(в Петербурге понятие «старый фонд» официаль-
но закреплено за дореволюционными домами). 
«Сейчас мой пример не единственный. Возможно, 
со временем понимание того, что очень многие 
вещи так или иначе зависят только от нас самих, 
станет общепринятым. Было бы приятно, чтобы 
более обеспеченные, молодые и инициативные 
горожане не стеснялись потратить толику своего 
времени и средств на приведение города в ци-
вилизованный вид. Чтобы общественные работы 
стали «модными». Может быть, тогда город выйдет 
из того плачевного, запущенного состояния, в 
котором он находится десятилетиями. Да и все 
мы», — добавляет Юданов.

Коммунизм в отдельно 
взятом доме
Несколько иначе обстоят дела в доме на про-

спекте Добролюбова, 19. Здесь реставрацией и 
приведением в порядок парадных занимаются 
сообща все жильцы дома уже около 20 лет. 

Захожу в парадную со стороны проспекта — 
меня встречает просторный светлый холл, наряд-
ная люстра, мраморные стены, маскароны (маски) 
под потолком, уютные кресла у лестницы. Солнце 
мягко светит через витражные окна. Жизнью дома 
здесь управляет дружное ТСЖ (товарищество 
собственников жилья). О необходимости перехода 
на такую форму правления жильцы задумались, 
когда однажды очень холодной зимой весь подвал 
дома затопило фекалиями, а «Жилкомсервис» не 
мог ничего предпринять, ссылаясь на грунтовые 
воды. В итоге жильцы объединились в ТСЖ и 
самостоятельно наняли специалистов, чтобы очи-
стить подвал. Кроме того, сознательные граждане 
решили восстановить мраморную облицовку па-

радной, полноценно отреставрировать потолок, 
восстановить исторический облик высоких 

резных деревянных дверей, витражи, из-
ящную решетку ворот, ведущих во двор. 

Процесс получился долгим, увлека-
тельным и продолжается по сию 

пору, ведь такую красоту нужно 
поддерживать.

«Так получилось, что в 
начале девяностых здесь 

расселили несколько 
коммунальных квартир, 

и в дом заселились люди 
среднего достатка с хорошим 

художественным вкусом, — рас-
сказывает обитательница дома 

Наталья Николаева. — Тут была полная разруха: 
в парадной все было глухо, темно, по углам был, 
пардон, общественный туалет. Мы сделали ремонт 
в своих квартирах, и встал вопрос: как дальше 
жить? Мы выходили за пределы своих квартир и 
понимали, что парадную надо облагораживать. 
Ремонтировать начали поэтапно, с верхних эта-
жей. В доме живут несколько архитекторов — они 
консультировали по подбору палитры и материа-
лов. Постепенно мы добрались до холла первого 
этажа, и вот теперь наконец повесили хрустальную 
люстру. Мы, к сожалению, не знаем, как точно вы-
глядела историческая люстра: ориентировались 
на фотографию 1915 года, где видны висящие 
украшения.

— Были какие-то препятствия со стороны 
муниципалов, чиновников, управляющей ком-
пании? Ведь в России инициатива зачастую 
наказуема.

— Когда начинали ремонт в девяностые, об-
ращались в «Жилкомсервис». У нас тогда тут все 
было ободрано, камин кто-то разобрал и увез, все 
мраморные ступени были сбиты, а кто-то вообще 
вандализмом занимался: увозил этот мрамор 
к себе на дачу. Мы жаловались в управляющую 
компанию, а нам сказали: «Максимум, что мы 
можем сделать, это замазать все цементом». Так 
мы и оказались перед выбором: либо цемент, либо 
мрамор. Стали сами искать тот мрамор, который 
подошел бы. Здесь изначально был каррарский, 
сейчас такого, конечно, уже не достать. Утрачен-
ные участки восстанавливали, закупая турецкий 
мрамор, который по тону и расцветке близок к 
исторической облицовке, и уральский. 

— Как удалось найти док умен-
ты, фотографии, архивные данные для 
восстановления?

— В этом плане нам повезло. Дом 1915 года 
постройки, а на последнем этаже здесь находи-
лась мансардная квартира архитектора здания 
Якова Германовича Гевирца. В 1918 году его квар-
тира сгорела, и семью архитектора переселили 
в другое здание, через дом от нашего. Когда мы 
въехали сюда, застали сына этого архитекто-
ра — у него были семейные архивы, материалы, 
которые нам очень помогли. Также часть докумен-
тов была в Музее истории Петербурга, мы даже 
совместными усилиями с музеем провели там 
выставку, посвященную 125-летию со дня рож-
дения архитектора Якова Гевирца. Все, что было 
в петербургских архивах, мы собрали воедино, 
в итоге имеем хорошее представление о том, как 
выглядел дом и кто его населял.

Изначально здание строилось как доходный 
дом с квартирами по 300 кв. м. Грянула рево-
люция — и уже в 20-е дом передали Торгсину, 
разделив огромные квартиры на небольшие кле-
тушки. Нынешний управдом Юлия — правнучка 
руководителя того самого Торгсина, и ее семья 
живет в доме с 1923 года. Многие семьи знако-
мы еще с довоенных времен, и здесь особенно 
чтут память погибших в блокаду: в 70 квартирах 
погибли 67 человек. Так или иначе, старожилы 
дома могли во всех подробностях рассказать, 
что и как раньше было, если не было фотографий 
отдельных участков.

— Как вам удалось найти мастеров? Ведь 
это очень тонкая работа — восстанавливать 
мраморные фрагменты, что-то расчищать.

— По факту это все делали разные люди. 
Например, первые витражные окна в холле нам 
восстанавливали специалисты из Академии Шти-
глица (бывшее Художественно-промышленное 
училище им. В.И.Мухиной), и это настоящие 
витражи со свинцовыми перегородками, зака-
занными в Таллине. Получилось очень дорого, 
впоследствии мы перешли на имитацию: стек-
ла с накладными перегородками. Со временем 
сложилась ситуация, что мастера и специалисты 
сами стали стекаться к нам. Очень тяжело было 
найти подходящий мрамор, но мраморщики ста-
рались, искали. 

— Были жильцы, которые сказали: нет, 
нам это не нужно, мы не хотим участвовать?

— Понимаете, если бы мы сказали условно: 
ремонт стоит сто тысяч рублей, давайте поделим 

на все квартиры, получится вот столько, и всем 
нужно сдать такую-то сумму — никогда в жизни 
ремонт бы не состоялся. Мы пошли по другому 
пути: просто начали делать ремонт силами не-
скольких инициативных квартир. И пошла реакция, 
большинство жильцов вносили посильную сум-
му. Иногда сто рублей, принесенные бабушкой, 
обитающей в коммуналке, значат больше, чем 
десять тысяч, пожертвованные более состоятель-
ным жильцом. И по такому коммунистическому 
принципу — кто сколько может — в ремонте и 
реставрации принимали участие все, кроме одной 
квартиры.

Коммунальных квартир здесь по-прежнему 
много, но дом уверенно держит статус, что называ-
ется, высокой культуры быта. Сколько всего денег 
ушло более чем за 20 лет ремонта и реставрации, 
сейчас подсчитать невозможно. Что-то удалось 
оформить бюджетно, что-то потребовало затрат, 
как потолок в холле. Там нужна была полноценная 
реставрации лепнины и маскаронов. Только на 
него ушел миллион рублей. Чиновники из КГИОП 
(комитет государственной инспекции и охраны 
памятников), под охраной и надзором которого 
находится не только фасад исторического здания, 
но в том числе и холл, уже после восстановления 
тщательно описали новодел, но лишних вопро-
сов задавать не стали. «Чиновники, как правило, 
лояльно относятся к таким инициативам, когда 
видят, что дом не в запустении, а наоборот, под-
держивается в приличном состоянии», — говорит 
обитательница дома на Добролюбова. Жильцы 
горды своим домом, считают, что у них получи-
лось построить коммунизм и демократическое 
общество в отдельно взятом доме, и стараются 
этот баланс сохранять. Есть и те, кто хочет купить 
тут жилье именно потому, что дом в хорошем со-
стоянии. Есть проблемы с фасадом — он требует 
масштабной реставрации, и жильцы намерены 
добиваться переноса его капремонта на более 
ранний срок.

Феномен истории дома
В Петербурге довольно примеров, когда сами 

жильцы облагораживают свой дом. Добиваются 
взаимодействия с властями и даже некоторой 
медийности. Настоящим феноменом стал дом 
Бака — уникальное здание на Кирочной улице, 24, 
также построенное в начале XX века и знаменитое 
своими внутренними воздушными галереями 
и дворами. Жильцы этого большого по меркам 
исторического центра здания не просто интере-
суются историей, но и занимаются его облаго-
раживанием, проводят экскурсии по парадным, 
рассказывают о необычных обитателях. Жильцы 
дома активно участвуют в градозащитном дви-
жении: в конце июля председатель совета дома 
Бака Марина Жукова участвовала в заседании 
совета по сохранению культурного наследия при 
правительстве города (притом что обычно на по-
добные мероприятия не допускают собственников 
и жильцов). В итоге совет принял решение не толь-
ко включить дом в региональный реестр объектов 
культурного наследия, но и обозначить отдельным 
пунктом квартиру художника Льва Бакста, у кото-
рого здесь когда-то была мастерская. Дом Бака 
уже появился в путеводителях по городу, а жильцы 
гордятся тем, что удалось добиться проведения 
ремонта в одном из внутренних дворов.

С учетом бурной и непростой истории страны 
и города, наверное, история дома становится для 
петербуржцев некоей отправной точкой, корнями, 
которых не хватает, как информации о родствен-
никах, которые жили и умерли сто лет назад в 
совсем других краях. И инициативные, активные 
соседи, а также изучение истории собственных 
квартир становится «движком» самосознания и 
самоидентификации. 

Власти, как мы видим, не препятствуют 
благим намерениям: кажется, здесь тот самый 
редкий случай, когда чиновники дают молчаливое 
согласие на то, чтобы люди сами сделали свою 
жизнь и быт лучше.

 Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
собкор «МК» в Санкт-Петербурге.
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ЗА БУГРОМ

В этом году государство Из-
раиль отметило 70-летие со 
дня основания. А в располо-
женном в Иерусалиме Музее 

Израиля тем временем открылась 
выставка, посвященная другой зна-
менательной дате — 100-летию изра-
ильской моды. И хотя празднование 
первого юбилея в апреле омрачи-
лось вспышкой протестов на границе 
с сектором Газа, открытие новой 
экспозиции в музее собрало вокруг 
себя исключительно мирную публи-
ку. Мода ведь вне политики. Или все 
же нет? Возможно ли в таком госу-
дарстве, как Израиль, одеваться без 
оглядки на политические реалии?

 Бахрома истории
Название выставки в музее Израиля, 

конечно, вызывает вопросы. Почему мода 
в этом государстве появилась раньше, чем 
собственно государство? И если уж мыслить 
широко, то не слишком ли это скромно — 100 
лет — для такой древней страны, хоть и не-
однократно менявшей хозяев?

Археолог и куратор Управления древно-
стей Израиля Наама Сукеник заводит нас в 
небольшую комнатку в недрах архивов. Здесь 
в картонных и пластиковых коробках хранят-
ся свидетельства того, что люди на Святой 
земле всегда любили приодеться. Вот кушак, 
найденный в захоронении возрастом около 
6000 лет. На сохранившихся фрагментах ткани 
можно различить черные полоски вышивки и 
бахрому: покойный владелец предмета гарде-
роба бы не чужд чувства прекрасного. 

Что уж говорить о временах Древнерим-
ской империи, когда в Иудею вмести с па-
трициями пришли пурпур, кармин, индиго и 
множество других цветов. Отнюдь не только 
в однообразные белые тоги кутались жители 
древнего мира. Археологические раскопки 
позволяют говорить о наличии в Римской им-
перии целого языка цветов, в котором самый 
ценный — пурпур — свидетельствовал о при-
надлежности к высшему классу. Но уже тогда 
у «брендовой» одежды появились подделки. 
Настоящий пурпур получали из редкого мол-
люска иглянки, но предприимчивые жители 
Иудеи научились смешивать похожий цвет из 
растительных компонентов. От царственного 
пурпура его, конечно, можно было легко от-
личить, но зато он был доступен всем.  

И все же Музей Израиля принял решение 
вести отсчет моды страны с 1918 года. Как 
поясняет куратор Эфрат Ассаф-Шапира, эта 
дата весьма приблизительная. Примерно сто 
лет назад на эту землю начали возвращаться 
евреи — а с ними и мода. Так как это госу-
дарство эмигрантов, то до сих пор сложно 
сказать, что же в израильском стиле свое, 
а что пришло от других народов, признает 
Эфрат. Пожалуй, единственный неоспоримо 
аутентичный предмет одежды евреев — это 
талит, молитвенное покрывало. 

Дизайнеры молодого государства, пе-
реехав в Израиль, начали с энтузиазмом ис-
кать идентичность в одежде, вдохновляясь и 
местной природой, и нарядами иудеев из раз-
ных стран. Так, модельер Фини Лейтерcдорф 
создала свое знаменитое «пустынное пальто» 
для первого модного дома Израиля «Маскит». 
Выполненное в цветах песка, оно сочетало 

в себе элементы одежды бедуинов и мона-
шеский капюшон. Пальто стало настолько 
популярным, что «Маскит» продает его до сих 
пор — уже более 60 лет. 

Оставаться полностью вне политики мода 
Израиля, конечно, не могла. Но всегда несла в 
себе посыл о примирении. После шестиднев-
ной войны 1967 года израильский модельер 
Рой Бен-Йосеф создал коллекцию платьев, 
будто бы сшитых из арабского платка куфии и 
иудейского покрывала талита. Только в одеж-
де, пожалуй, и стала возможна утопия мирного 
сосуществования разных культур и народов на 
Святой земле. Как показали недавние стол-
кновения в секторе Газа, реальность далека 
от модных подиумов. 

Социализм и рубашка
«Мода — это маркер культуры, — уверен 

директор Музея Израиля Идо Бруно. — Наша 
выставка — это не шоу гламура или быстро 
проходящей моды, а показатель истории 
общества, его развития». По словам Бруно, 
это первая подобная экспозиция в музее, 
основная часть которого посвящена архео-
логии и искусству. 

Часть открывшейся выставки расска-
зывает о противоборстве двух взглядов на 
то, как надо одеваться во вновь обретенной 

стране, условно названных «аскетизм» и 
«процветание». 

Идеи социализма на заре существова-
ния государства Израиль витали в воздухе, 
а тяготы экономического положения моло-
дой страны вылились в политику Tzena, или 
«аскетизма», не только в экономике, но и в 
повседневной жизни. Поэтому когда выходец 
из Чехословакии и социалист Эрих Мюллер 
основал в городе Кфар-Ата на севере страны 
фабрику АТА, эта марка одежды моментально 
стала выразителем духа времени. Простые 
и удобные вещи унисекс, без излишеств и 
украшений, явно вдохновленные советскими 
рабочими и крестьянами, — в первые годы 
государства Израиль так одевались все, от 
школьников до министров. Дизайнеры марки 
не скрывали своих источников вдохновения — 
на манекенах в Музее Израиля легко заметить 
русские рубашки-косоворотки, которые так и 
названы — «Rubashka». 

Не все были согласны с такой модной «урав-
ниловкой». Другая группа израильских дизайне-
ров равнялась исключительно на Париж. Богатые 
евреи, приезжавшие в Израиль из Европы, не хо-
тели отказываться от роскошного образа жизни 
и даже от шуб, в которых на Земле обетованной 
жарко в любое время года. Такой точки зрения 
придерживалась, например, Лола Бир, которая 
одевала жен израильских премьер-министров 
и разработала форму для стюардесс главной 
авиакомпании страны. По ее мнению, Израилю 
понадобится как минимум 500 лет, чтобы вы-
работать свой уникальный стиль. 

Геометрия культуры 
Пестрота стилей и мотивов, представ-

ленных на выставке, действительно сразу 
бросается в глаза. «В Израиле нет единого 
национального костюма», — признает кура-
тор Эфрат Ассаф-Шапира. Зато архивы Му-
зея Израиля хранят богатейшую коллекцию 
нарядов евреев со всего света. Например, 
марокканское свадебное платье из темного 
бархата. «Только после свадьбы британской 
королевы Виктории свадебные платья стали 
белыми, — объясняет Ассаф-Шапира. — В 
этом же темном наряде сочетается настрое-
ние скорби и счастья. Этот посыл постоянно 
повторяется в еврейской одежде». 

По ее словам, многие предметы гарде-
роба в архивах музея появились благодаря 
пожертвованиям, и в основном это женские 
платья, которые надевали «по случаю», а по-
тому долго хранили в семьях и передавали из 
поколения в поколение. Не хватает в музейной 
коллекции костюмов еврейских диаспор из 
европейских стран: их уничтожили холокост 
и модернизация. А вот для евреев Ближне-
го Востока одежда, пусть и не свободная от 
вкраплений чуждой культуры, стала способом 
сохранения национального самосознания. 
Ведь они не верили, что когда-либо вернутся 
на историческую родину. 

  Между тем пока одни дизайнеры пы-
таются нащупать утерянный национальный 
стиль, другие просто дают волю своей фанта-
зии. Благо современные технологии сегодня 
позволяют модельерам воплотить в реаль-
ность самые безумные мечты. Так поступила 
Ноа Равив, работа которой представлена на 
выставке как пример тандема искусства и 
науки. Составная часть ее платьев — гео-
метрические формы, распечатанные на 3D-

принтере. Соорудить такие замысловатые 
фигуры вручную невозможно. Поэтому когда 
у Равив возник замысел необычного наряда, 
она обратилась в израильскую компанию, 
которая занимается исследованиями в об-
ласти трехмерной печати. 

Уже сегодня технологии позволяют распе-
чатывать одежду целиком. Пока таким нарядам 
место только на подиуме: их нельзя стирать. Но 
исследователи компании прогнозируют, что 
продукцию 3D-принтеров можно будет купить в 
обычном магазине одежды уже через 10 лет. 

Последние шелка 
Пальмиры
В то время как технологии будущего рас-

ширяют горизонты для израильских портных 
и дизайнеров, политика тем временем встав-
ляет им палки в колеса. 

В хитросплетениях иерусалимских пере-
улков расположен магазинчик Билала Абу 
Кхалафа. С виду это неприметная лавочка, 

но ценностей там содержится не меньше, 
а то и больше, чем в большом ювелирном 
магазине. Билал торгует тканями — самы-
ми лучшими и редкими, и хвастается, что у 
него закупают материю представители всех 
религий Святого города и даже ватиканское 
духовенство. Своими глазами увидев хозяй-
ский товар, шелка с тончайшим узором из 
настоящего золота, понимаешь, что такое 
тебе точно не по карману. 

Самые лучшие свои ткани Билал полу-
чает из Сирии. Вернее, получал. До войны. С 
начала военных действий в Сирийской Араб-
ской Республике цены на материю взлетели 
в три раза, а хозяин дела, который раньше 
лично контролировал поставки в Сирии, те-
перь вынужден переправлять товар через 
Иорданию. 

Один из самых поразительных товаров 

Билала — ткань, на которой развернулось 
сражение между Салах ад-Дином и кресто-
носцами. Она была соткана в сирийской Паль-
мире. И по понятным причинам больше не 
производится. То же можно сказать об Алеппо. 
Изрядно сократившееся производство таких 
материй сохранилось только в Дамаске.

Известный израильский кутюрье Гиде-
он Оберсон тоже признает, что его бизнес 
страдает из-за международного положения 
страны. «Сегодня мы уже не можем писать 
крупными буквами «сделано в Израиле», — 
говорит он. — Люди внимательней смотрят 
на страну производства и больше озабочены 
вопросами политики». «Сорок лет назад у 
нас было много арабских клиентов. У нас их 
больше нет», — отмечает Оберсон. Свой в клад 
в это вносит израильская служба безопас-
ности, которая в последние годы усилила 
контроль на границах, из-за чего многим жи-
телям арабских стран просто отказывают в 
праве на въезд. 

А молодые дизайнеры тем временем вос-
принимают себя как граждан мира. Англий-

ский язык открывает им двери в любые салоны, 
и немногие после стажировок в известных 
модных домах готовы вернуться на родину. 

«От-кутюр уходит из страны, — вздыхает 
Гидеон Оберсон. — Проблема моды вообще 
— это то, что люди перестали наряжаться. 
Это вроде как вышло из моды. Но мы сильнее, 
чем политики. Потому что желание женщины 
выглядеть красиво всегда перевесит то, что 
происходит вокруг».   

    
— Много у вас русских клиентов? — на-

последок спрашиваю у сотрудницы шоу-рума 
Оберсона. 

— Много! — получаю ответ на великом и 
могучем. — Но на первом месте французы. 
Нашим подавай гуччи-шмучи.  

Любовь ГЛАЗУНОВА, 
Иерусалим—Тель-Авив—Москва.

В Петербурге, как из-
вестно, весь центр 
города — сплошная 
история, причем 

имперская, с претензией 
на высокий драматизм. 
Однако много некогда бо-
гатых и изящных парадных 
сейчас в таком запустении, 
что зачастую сама форму-
лировка «парадная лестни-
ца» звучит насмешкой. Но 
все больше примеров, ког-
да обитатели коммуналок 
общими усилиями возвра-
щают холлам и лестницам 
исторический царственный 
вид. «МК» нашел людей, 
которые не считают, что 
дом заканчивается за по-
рогом.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
ОТСТРОИЛИ САМИ

Когда 
инициатива 
ненаказуема: 
петербуржцы 
за свой счет 
реставрируют 
исторические 
парадные

СКОРБЬ И СЧАСТЬЕ МОДЫ 
СВЯТОИ ЗЕМЛИ

Можно ли одеваться  
без оглядки  

на политику? 

Парадная  
на Лиговском  

до реставрации.

Парадная  
на проспекте 

Добролюбова.

Куратор Музея Израиля Эфрат 
Ассаф-Шапира: «В Израиле нет 
единого национального костюма».

Творения 
дизайнера  
Ноа Равив  
с элементами, 
напечатанными 
на 3D-принтере.

Хозяин иерусалимской 
лавки тканей Билал Абу 
Кхалаф демонстрирует 
свой товар.

Лестницу на проспекте 
Добролюбова попытались 
воссоздать  
в дореволюционном виде.

Она же — после 
ремонта.
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Артист Алексей Шевченков начинал с 
маленькой роли в фильме Станислава 
Говорухина «Ворошиловский стрелок» 
(в эпизоде с продажей винтовки имен-
но он называет героя Михаила Улья-
нова этим прозвищем). Потом были 
«Три истории», «Жила-была одна баба», 
«Жги!», «Решение о ликвидации». А все 
свободное время Алексей проводит в 
своей загородной резиденции, которую 
называет огородом.

Выехав из Москвы в сторону Тарусы на «ого-
род» Алексея Шевченкова, мы не подозревали, 
что попадем в «индийскую деревню хиппи». По-
сле Серпухова асфальт обрывается, перед нами 
разбитая бетонка. Машина трется дном о камни и 
колдобины. Вдруг резкий спуск вниз. Спускаемся 
к полю, и хозяин с дочкой Василисой встречают 
нас на дороге. Перед нами полевые ворота, за 
ними маленькие постройки. Неужели туда?! До-
мик с гирляндой огоньков на стене, дерн на его 
крыше дрожит под порывами ветра, «улица Ку-
стурицы» с фонарями, качающийся деревянный 
диван, «японский садик» и самовар с трубой у 
костра, на котором что-то варится в котелке… 
Ветер гнет травы, тишину нарушает бензиновая 
сенокосилка, за которой только что вернувшийся 
со съемок фильма «Красный демон» режиссер 
Андрей Богатырев (в роли демона Алексей Шев-
ченков — когда-то он сыграл у Богатырева Иуду 
в одноименной картине). Хозяин приглашает за 
большой, сбитый из досок стол: «Кому чай, кому 
кофе?» На столе появляются красивые булочки из 
кондитерской с апельсинами и черникой.

— Алексей, как вам пришла в голову 
мысль создать именно такой «огород»?

— Пять лет назад мне очень захотелось, что-
бы было место, куда бы я мог уехать из Москвы. 
Сначала я здесь построил избушку — она специ-
ально идет таким «каскадом»: расширяется ввер-
ху — второй этаж для детей. Они его очень любят 
(хоть и выросли за пять лет и теперь помещаются 
с трудом — сидят, как в тыкве). После этого по-
строили качели — деревянную скамейку на тросах, 
лежишь на ней, ветерок тебя ласкает-обдувает… 
И все здесь стало очень здорово. 

— У вас здесь есть домашние 
животные?

— Только птички. Недавно трясогузки свили 
гнедо под крышей избушки. Пойдемте, кстати, их 
покормим, может быть, вам даже удастся увидеть 
птенцов.

Подходим к домику-избушке. Из щели в стене 
отчетливо разносится требовательный писк.

— Смотрите, смотрите, вон они!
Хозяин быстро куда-то отходит и возвраща-

ется с большой жирненькой гусеницей, бросает 
ее на крышу крылечка.

— Смотрите, сейчас возьмет!
Большая трясогузка действительно нето-

ропливо слетает с конька крыши и с угощением 
в клюве улетает обратно. Довольные, мы тоже 
возвращаемся к столу.

— У нас много птиц. Ласточки даже умудри-
лись свить гнездо в ведре в строящемся доме. 
Однажды подхожу, а они там. Но потом, видимо, 
мы их спугнули. Так что теперь рядом с гнездами 
стараемся не шуметь. 

— А вот ваш друг Андрей Богатырев гово-
рит, что вы хоть и не были в Индии, но построи-
ли здесь самый настоящий Калангут — место, 
где живут хиппи. 

— Это место отдыха, я хочу, чтобы ко мне 
сюда приезжали друзья и всем им здесь было 
хорошо… Видите домик с дерном на крыше? Это 
«землянка». Вечером на ней загорается гирлянда 
фонариков, но скоро я продолжу крышу до земли 
и посею там траву. Это единственное место, где 
можно будет курить: в избушке дети спят, на ули-
це — мало ли, может быть, кому-то будет мешать 
дым, а там точно будет можно. Назову ее «Дом 
Шишка». Я бросил много вредных привычек, но 
отказаться от курения пока не могу. И не хочу… 
А если ко мне кто-то приедет и захочет побыть 
один — пожалуйста, за ней можно поставить рас-
кладушку, лечь — и никто тебя не потревожит 
глупыми вопросами. Хочешь — музыку сочиняй, 
хочешь — SMS пиши. 

Входим в будущую землянку. В углу стоит 
гитара, на столе — бумага и карандаши, дощатый 
диван. На стенках — портреты хозяина в разных 
ролях, много детских рисунков.

— Здесь будет биться в тесной печурке 
огонь?

— Возможно, землянку же надо отапливать. 
Но пока огонь у нас на улице — готовим еду на 
костре.

— А чай пьете из самовара?
— Самовар действующий, разжигается ве-

точками. Пойдемте, подожжем его.
На раздувание самовара сбегаются дети... 

«Надо бы заварочный чайник на самовар ку-
пить…» — говорит хозяин. К полевой кухне под-
ходит «косарь» — режиссер Андрей Богатырев.

А.Б: Здесь все очень похоже на деревню Ку-
стурицы — там есть улица с фонарями и огромный 
гелиевый шар. Когда подходишь к деревне, такое 
ощущение, что это луна ее освещает.

Леха тоже построил «улицу» с разноцветными 

фонарями, и ночью 
они загораются… Он 
отличается от других 
актеров тем, что… как 
будто вообще не ар-
тист — очень живой и 
настоящий человек, не 
играет в кадре, а живет, 
сдержанно, по-мужски. 
В «Красном призраке» 
по сюжету (он играет 
призрака) Леха живет в 
лесу в полном аскетизме. 
Вся группа разместилась 
в гостинице, а мы с ним 
жили в простом деревен-
ском доме без удобств, с 
печкой и водой из колодца. 
От холода там иногда прихо-
дилось спать в одежде. И он 
прекрасно чувствует себя в 
таких условиях. Он вообще так 
живет. Здесь тоже.

А.Ш.: В тот день, когда здесь 
появятся удобства, все закончится. 
Хотите полежать на раскладушке?

Я отказываюсь. Мы идем «за 
груши», то есть обходим грушевые 
деревья. Высота их около метра, 
тем не менее ветками они при-
крывают от солнца изголовье де-
ревянного ложа с брошенным на 
него пушистым розовым пледом. 
Когда хозяин приносит из дома 
белоснежную подушку, начинаю 
чувствовать себя в раю... Разго-
вор продолжается лежа. Рядом 
на красном надувном матрасе 
прыгают дети.

— Когда-то в фильме 
Богатырева вы играли Иуду. 
Вам было страшно?

— Нет. У меня была хорошая актерская 
уверенность. Картина снята по повести Леонида 
Андреева, когда я первый раз на 2-м курсе прочел 
это произведение, был такой шок... Там есть о чем 
сказать… я играл любовь к Богу.

— Что для вас любовь?
— Это какая-то непонятная субстанция. 

Иногда помогает творчеству, а иногда и обруба-
ет крылья. Чем дальше, тем больше приходит 
мысль, что любовь — надуманная вещь. Не в том 
плане, что ее нет, а просто… мне кажется, что ее 
гипертрофировали. Не считаю, что из-за любви 
надо кончать жизнь самоубийством. Раньше-то 
я думал, что это «поступок святости» — раньше 
очень тянуло к страстям...

— Вы уже справляли здесь, в «огороде», 
семейные праздники?

— Конечно. Один раз день рождения дочки 
здесь отмечали. И бог с ним, что торт растаял, зато 
включили лампочки, петарды какие-то запустили — 
бегай, скачи, дома так не побесишься. …А вчера 
вышли и в футбол как начали гонять — девочки 
против мальчиков! Весело, прикольно… 

— А правда, что в детстве, когда вы се-
рьезно занимались футболом, вас как игрока 
даже покупали в команды других стран?

— В Польшу, было дело. Период футбола в 
моей жизни был короткий: я один сезон провел 
в команде «Прогресс» в Черняховске под Кали-
нинградом — это была вторая лига. Мне шел 17-й 
год, и как-то на товарищеской встрече с клубом 
«Олимпик» из Польши меня выпустили на замену 
на целый тайм, а после игры ко мне подошел 
тренер поляков и предложил купить меня в свой 
клуб. Потом я узнал, что тогда был такой бизнес: 
поляки скупали молодых игроков в Прибалтике и 
давали им поиграть в своем чемпионате в 3-м ди-
визионе, а после этого перепродавали в Европу. 
Правда, за совершенно другие деньги. Но этого 
не случилось — как-то они там не договорились. 
И я ушел в театральный институт.

— Много актеров «из спорта» говорят, что 

он помог им в карьере. 
А вам?

— Я бы не сказал, что 
футбол помог. Гимнасти-
ка, которой занимался в 
детстве, — да, она дала 
чувство тела (хотя от 
былого гимнаста дав-
но ничего не осталось). 
В спорте было все ясно: 
у тебя есть соперник — 
и его надо победить. 
А здесь кого побеж-
дать? Я не мог этого 
понять, и меня долго 
кидало из стороны 
в сторону: остались 
спортивные амби-
ции, но был полный 
дискомфорт и непо-
нимание того, что с 
ним делать в твор-

ческой среде. Вы ис-
пачкались сажей, — 
вдруг прерывает он 

сам себя. — Навер-
ное, у самовара.

— А где можно 
помыться?

Друг хозяина нео-
пределенно показывает 

на «детскую» избушку и 
висящий прямо на дере-

ве душ. Вода в душе ле-
дяная, выбираем избушку. 
Заходим в маленькую ком-

нату с окном, диваном и 
лестницей на второй этаж. 

Наверху слышны голоса 
трех девчонок: Варвары и 

Василисы — дочерей Алек-
сея — и их подружки. В углу 

раковина, вода льется прямо 
из шланга — как и в душе, на-

сос проведен от колодца. Зеркала нигде нет, поэто-
му смывать сажу меня посылают еще 3 раза.

— А этот домик из бруса?
— Нет, это каркасная конструкция, я его сам 

построил, когда появилась эта земля.
— Но тогда он очень холодный — что же 

вы делаете весной, когда здесь еще бывают 
ночные заморозки?

— Да я и зимой здесь был. В доме печка, 
пока он маленький, протопить его несложно, а 
если закрыть второй этаж, вообще настоящая 
баня получается. И в этом тоже удовольствие — 
везде холод на улице, а ты сидишь себе в тепле 
и поплевываешь.

Правда, однажды мы попали сюда в февраль-
ские морозы. Приехали, спустились по дороге 
(такси зимой к поселку не подъезжает — дорогу 
заносит). И вот налепили каких-то снежных баб 
и крепостей, в доме все поскидывали мокрое, 
затопили печь — тепло, здорово. А на следующий 
день я просыпаюсь, смотрю в окно, а там «молоко» 
какое-то. Я с детьми собрался выходить (пакетики 
еще им на сапоги повязал, чтобы снег не попал), а 
мне по грудь сугробы! Вьюга вовсю разыгралась, 
белым-бело, и весь угол у нас занесло снегом 
вместе с окнами. Думаю, им запомнится на всю 
жизнь, как мы тогда к такси выбирались.

— Девчонкам вашим здесь нравится?
— Ну конечно. Думаю, правда, что до поры 

до времени: лет в 13 скажут: «Да ну тебя, папа, 
там делать нечего, и Wi-Fi нет». Но пока им здесь 
хорошо.

— Вы знаете, чем больше я у вас здесь 
сижу, тем сильнее ощущение, что это съе-
мочная площадка и сейчас зазвучит: «Мотор. 
Начали!»

— Такой опыт был. Однажды один мой друг го-
ворит: «Сними на мои деньги клип к какой-нибудь 
своей песне». Я ему: «Саша, это затея какая-то 
глупая и, в общем, ненужная. Ты потраченные 

деньги никогда не вернешь». Я понимал: ну сде-
лаем мы клип — и куда его потом? Но все-таки 
начали снимать. Построили какую-то декорацию 
в пшеничном поле... А тут ураган как налетел, 
хлопнул ее о землю и развалил. Я думаю: нехоро-
шо, выкинуты деньги друга, а ничего не сделано. 
Привез эти «обломки кораблекрушения» сюда, и 
мы сняли клип прямо здесь.

— Вы как-то говорили, что одну из песен 
предложили Сергею Шнурову, с которым 
познакомились на съемках фильма «Игры 
мотыльков».

— Да, была у меня одна песня в его стиле, 
но она так хорошо шла на концертах, что решил 
оставить ее себе.

— Где вы выступаете?
— Это редко бывает, раньше по тюрьмам 

ездил частенько.
А. Богатырев: Мы вместе ездили, я — в 

качестве гитариста. Лехе вообще никто не нужен, 
он сам может работать, просто ему не хотелось 
одному…

А. Шевченков: Очень важны вещи, которые 
ты делаешь помимо работы. С возрастом я при-
шел к мысли, что не важно, где ты выходишь на 
сцену: можно не играть в театре, но все равно 
выходить и давать людям свою энергию… Есть, 
конечно, и глобальные идеи у меня, но в них как-то 
все меньше веришь.

— В каком жанре ваши песни?
— Что-то между шансоном, роком и театраль-

ной песней. Я сам путаюсь…
— Сюда приезжают музыканты?
— И режиссеры, и актеры, и даже однажды 

приехал банкир.
Я хочу сделать здесь такую зону комфорта. 

Дострою дом, «пещеру», чтобы было удобно и 
классно и чтобы близким людям хотелось сюда 
приезжать.

— Рай для друзей?
— Я строю свой мир. И это творчество. Пой-

демте, я покажу баню. Она недоделана, но под-
няться можно.

По пути в «баню» — «японский садик»: ма-
ленькая клумба в траве, где растут маленькая 
елочка и туя. Была еще карликовая сакура, но 
засохла. По пути выясняем, что в планах хозяина 
посадить туи вдоль забора, а сам забор выстро-
ить из пеноблоков (более легкого заменителя 
кирпича), которые можно пилить, придавая им 
любые формы.

А.Ш.: Хочу, чтобы забор напоминал рас-
копки — такой неровный, в некоторых местах 
обломанный, высотой чуть больше метра, чтобы 
за ним виднелся лес.

А.Б: Ты, когда строительство это начнешь, 
приглашай нас на «работы».

— А пруд на участке делать будете?
— Конечно, пруд очень хочу. Уже нашел для 

него место, где грунтовые воды ближе всего под-
ходят к земле, — там не обычная трава растет, а 
такая, как болотная осока.

Входим в двухэтажный брусчатый дом. Здесь 
уже простор. На втором этаже на небольшом рас-
стоянии друг от друга положены незакрепленные 
доски, подниматься надо по сбитой из планок 
деревенской лестнице. Первой практически взле-
тает на нее младшая дочь Алексея Василек — так 
ее называет папа.

— Мне страшно…
— Давайте руку
— Да вы меня не удержите!
С опаской иду по тонкой, шевелящейся до-

ске под крышей.
А.Ш.: Здесь будут комнаты для гостей. Ког-

да построю, смогу спокойно размещать любое 
количество народа. Потом продолжу эту крышу 
и сделаю мансарду. А внизу уже почти готова 
парилка русской бани.

Спускаемся вниз. Поле уже почти скошено, 
с дороги нам сигналит синяя машина.

А.Ш.: Здесь мало народу, и все, когда уез-
жают, так прощаются.

— Здесь вообще почти никого нет — чи-
стое поле. Если разъедутся друзья, вы оста-
нетесь здесь в полном одиночестве.

— Для каждого свое удовольствие. Я в свое 
время поскакал, «подвигался», теперь хочу вот так 
пожить. Здесь день проходит молниеносно: пошел 
воды набрал, что-то попилил, построил — вот и 
вечер наступил. И все это в охоточку: лень — сел, 
посидел, покурил.

Когда я сюда приезжаю, начинаю «дышать». 
У меня тело выпрямляется — пока два бревна 
перетащил, подкачался. Я только что был в Мо-
скве на премьере «Решение о ликвидации», мне 
говорят: «Ты, наверное, на югах так загорел?» 
Я говорю: «Не, на огороде».

— Почему вы все время называете это 
место огородом? Здесь же вообще ниче-
го не растет, кроме нескольких маленьких 
деревьев!

— Да не люблю я слово «дача». Хотя и дачей-то 
это назвать сложно. Вот будет баня — можно будет 
назвать усадьбой, а пока — огород в поле.

Мария АНИСИМОВА.

“Московский коМсоМолец”    
15 августа 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обиходное название 
пузыря, возникшего после ожога. 4. Самая 
известная форма эксплуатации. 10. Мнимый 
недуг кота Базилио. 11. Торжественная заклю-
чительная сцена в спектакле. 13. Обращение 
малыша к незнакомой даме. 14. Квадратик 
фотопленки. 15. Курьер, развозящий заказан-
ную пиццу по адресам. 16. Специалист в самой 
короткой азбуке. 18. Начинка для вареников и 
ватрушек. 20. Вечеринка, на которой «оття-
гиваются» подростки. 22. Черта энергичного 
ученика, стремящегося выполнить все задания 
без единой ошибки. 23. Народное название 
широкой плоской кепки. 24. Мужской кожа-
ный бумажник с несколькими отделениями. 
27. Обесценивание государственной валюты. 
30. Воздушный флот страны. 32. «Испарение» 
газа из баллона. 34. Старинное оружие в виде 
топора на длинной рукояти. 35. Питомник с 
многолетними цветами. 36. Часовая пауза в 
середине рабочего дня. 38. Кофр для хранения 
музыкальных инструментов. 39. И правый при-
ток Днепра, и крупная птица отряда куриных. 
40. Бытовое название ринита. 41. Звериная 
«наружность» фашизма. 42. Дикарь из романа 
Даниеля Дефо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игровое амплуа Станис-
лава Черчесова, защищавшего цвета москов-
ского «Спартака». 2. «Двухнотная» судьба. 
3. Доклад на военный лад. 5. Состояние с 
потерей самоконтроля. 6. Установленная су-
дом длительность тюремного заключения.  
7. Убойные «вилы» в руках рыбака-браконьера. 
8. Результат математического действия с 
уменьшаемым  и вычитаемым. 9. Толпа ста-
тистов на съемочной площадке. 10. Другое 
название холодца. 12. «Шторка» в конструкции 
рыцарского шлема. 17. Звуковая дорожка к 
кинофильму. 19. Награда или кара за совер-
шенные человеком поступки. 20. Дефицит 
пространства в однокомнатной квартире, 
где живут семь человек. 21. Отмирание ор-
гана. 25. Оружие, поражающее цель струей 
горящей смеси. 26. Сплоченность нации. 27. 
Неприятное недоразумение. 28. Два рулона 
обоев, оставшиеся после ремонта. 29. Не-
большая корзинка для ягод или грибов. 31. 
Перцы и помидоры в торфяных горшочках. 33. 
«Братство» рыбаков. 34. «Ложа» обвиняемых в 
зале суда. 37. Пищащий «выводок» семейной 
пары. 38. Бытовое название трубопроводного 
вентиля.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маслина. 4. Скукота. 10. Фракция. 11. Озорник. 13. Тюль. 14. Поло. 15. 
Увлечение. 16. Нерест. 18. Спаржа. 20. Пунктир. 22. Стражник. 23. Арбитраж. 24. Оснастка. 27. 
Половник. 30. Единица. 32. Толчея. 34. Скелет. 35. Балалайка. 36. Лязг. 38. Липа. 39. Ноготки. 
40. Калория. 41. Телефон. 42. Мигрень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мустанг. 2. Ларь. 3. Нокаут. 5. Кариес. 6. Клип. 7. Акробат. 8. Мятежник. 9. 
Повестка. 10. Флорист. 12. Коррида. 17. Страдание. 19. Поставщик. 20. Понятие. 21. Рыбалка. 
25. Соблазн. 26. Анимация. 27. Припарка. 28. Идиллия. 29. Стилист. 31. Отрасль. 33. Яблоко. 
34. Сапоги. 37. Горе. 38. Литр.
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Известный артист 
построил под Тарусой 
настоящий рай  
для хиппи 

ДАЧНЫЙ РЕПОРТАЖ
ОГОРОД, КОТОРЫЙ 
НАГОРОДИЛ 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки 

б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

ГОСТЬ

В среду, 15 августа, с 13.00 до 14.00,  
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» состоится онлайн-
конференция доктора экономических 
наук, эксперта «МК»  
Игоря НИКОЛАЕВА. 

Сообщения о введении новых санкций 
со стороны США, которые могут повлиять не 
только на внешнеэкономическую деятельность 
страны, но и нанести удар рядовым гражданам 
из-за повышения курса рубля, появляются все 
чаще. Стоит ли опасаться резкого падения на-
циональной валюты? До какого рубежа может 
«докатиться» рубль? Как изменения курса мо-
жет отразиться на стоимости товаров и услуг в 
стране? В какой валюте лучше всего держать 
сбережения?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК».

ЖДЕТ ЛИ РУБЛЬ НОВЫЙ ОБВАЛ?
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В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
16 августа с 8.00 до 20.00
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Хорошево-Мневники, 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
17 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у EUROSPAR
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
18 августа с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у магазина «Авто 49»
19 августа с 10.00 до 16.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
20 августа с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у магазина «Эльдорадо»
21 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у магазина «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у магазина «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт», у фонтана
РУЗА, на ул. Солнцева, напротив администрации
ШАХОВСКАЯ, в городском парке
25 августа с 9.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, на Кутузовском проезде  
(в районе площади 30-летия Победы)
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
КЛИН, сквер Афанасьева
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»,  
около обувного магазина
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, у Сбербанка

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 15 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
15, 16, 17 и 18 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади. (от 
метро «Коломенская» ходит бесплатный автобус) 
Место «МК» № Б-56.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK



Только-только поставив жирную точку в зо-
лотом превосходстве общей сборной России над 
спортсменами Великобритании двумя золоты-
ми наградами Артура Далалояна, вся мужская 
сборная по гимнастике оказалась на центральной 
площади Глазго. Сборной России вручили кубок за 
победу на первом в истории чемпионате Европы 
по летним видам спорта. Получали награду Дала-
лоян и Илья Захаров, который прибыл на вручение 
вместе с Евгением Кузнецовым (в этот же день 
наши прыгуны в воду радовались еще и первому 
месту в своем медальном зачете). 

Кстати, за первое место в гимнастике и во-
дных дисциплинах (все четыре вида) командам 
России достались два золотых слитка. Теперь 
можно не только собственные медали надкусы-
вать, позируя для дотошных фотографов, но и 
целые слитки. Кучеряво живет Европа.

Своя ноша не тянет — вот и кубок нежился в 
последние минуты чемпионата в натруженных и 
заслуженных руках гимнаста Артура Далалояна. 
Основание кубка — опять же золотое, 22 карата, 
высота — больше полуметра. Хороший трофей. 

Сборная России завоевала 31 золотую, 19 
серебряных и 16 бронзовых медалей, одержала 
убедительную победу в общем зачете турнира (12 
дисциплин). В медальном зачете не были учтены 
награды российских легкоатлетов, выступавших 
в нейтральном статусе, — 1 «золото», 3 «серебра» 
и 2 «бронзы». Мы должны посчитать и их.

Супергерои старта названы: Светлана Колес-
ниченко — четыре золотые медали, Юлия Ефимова 
— четыре, Артур Далалоян — три, Дарья Шмелева 
— три, Климент Колесников — три…

И прорыв там, где долго его ждали, произо-
шел. Плавание, соединив в сборной молодость и 
опыт, чудеса показало — 26 медалей, 10 золотых! 
Впрочем, чудеса — это когда внезапно. А тут — реа-
лизация сил в нужное время и нужной воде. Син-
хронисты выступили, как мы и привыкли, вернее, 
как нас приучили, на все «золото» Европы (кроме 
того вида, в котором не выступили, чтобы дать воз-
можность еще кому-то выиграть). Вопросов тут нет, 
только один, всегдашний: как можно выдержать 
столь безумную нагрузку вида, показывая такое 
высокое искусство? А еще постоянно показывая 
миру новых спортсменов. Александр Мальцев 
(хотя мужчины-то в синхронном плавании еще по 
пальцам могут свои турниры пересчитать) уже 
третью партнершу в воду выводит. Даже прозвище 
в команде получил соответственное — Дон Жуан. 

Прикиньте скорость срабатываемости. Объем 
работы можете не представлять — не потянуть 
нам даже мысленно. 

Российская четверка победила в женских со-
ревнованиях по академической гребле: Екатерина 
Севостьянова, Анастасия Тихонова, Екатерина 
Потапова и Елена Орябинская. На велодроме рос-
сийский гимн звучал трижды (еще два «серебра» 
и четыре «бронзы»). Восемь из девяти наград за-
воеваны в велоспорте на треке: Дарья Шмелева 
аж трижды встала на пьедестал. Есть медаль и в 
новой олимпийской дисциплине — женском мэди-
соне. Для Дианы Климовой и Гульназ Бадыковой, 
проигравших только соперницам из Дании, это 
был всего третий совместный старт. 

На шоссе успехов россияне не добились. Так 
сложилось. Перекрытый для привычного движения 
Глазго оказался с его трассой тем еще «подарком». 
Но вот где проявилось истинное братство спорта 
— у заграждения. Зрители ободряюще хлопали 
каждому, хотя за те мгновения, что гонщики про-
носились мимо, понять, какую страну они пред-
ставляют, было и невозможно. Как признавались 
велосипедисты, такого замысловатого соединения 
поворотов им еще видеть не приходилось. А по-
смотреть трассу предварительно организаторы 

не дали никому. Но гонщики жаловаться не при-
выкли, да и все ведь в равных условиях находились. 
Поэтому выкручивались — наша мужская команда, 
например, готовилась по видео с женской гонки. 
А тут еще и погода свои три копейки подбросила 
— дождь был не сильным, но противным. Влетел в 
ограждение Вячеслав Кузнецов. Ребята из команды 
за ним вернулись, но травма плеча продолжить 
гонку уже не позволила… 

А вот Ярослава Бондаренко завоевала первую 
медаль в истории российского ВМХ на чемпиона-
тах Европы в суперкроссе — «бронзу». Это спорт: 
где считаем заранее, может и убыть, где проблемы 
— а Ярослава и после травмы восстанавливалась, 
и в Глазго то одно, то другое здоровье подкиды-
вало, — может и прибыть.

■ ■ ■
…За нашу легкую атлетику сердце изболе-

лось. И заветная общая копилка, которая всеобщее 
внимание привлекала и радость в итоге принесла, 
тут «в обратку» сработала. Потому что, шел бы 
себе чемпионат отдельный, и по кошмарной, но 
уже привычке мы бы говорили: они — наши, пусть 
и без гимна и флага. А теперь: они — наши, пусть и 
без гимна, и без флага, и в общий зачет не идут… 
Чудовищная ситуация, требующая от каждого 

выступающего силы духа. И, кстати, от смотрящего 
тоже, если он искренне переживает. 

Нейтральная сборная завоевала шесть ме-
далей (1–3–2). Мария Ласицкене была строга к 
себе: «золото» есть, но результатом недовольна. 
Сергей Шубенков тоже расстроен: «серебро» и, 
главное, показанные секунды — не его. Анжелика 
Сидорова не взлетела с шестом на медаль. Зато 
Тимур Моргунов взорвал трибуны, взяв шесть 
метров. Получил «серебро». Трибуны с молодым 
(21 год) Моргуновым были еще не знакомы. Как, 
если честно, и российская аудитория. 

С проверками от известных служб у России 
тоже было все с высокими цифрами. 29 высту-
пающих в Берлине нейтральных атлета были про-
тестированы на допинг 21 раз. Юный Климент 
Колесников — пловец, влюбивший в себя Россию, 
да и Европу, — пять раз сдавал допинг-пробы в 
Глазго. В общем, наших проверяли как и всегда 
— то есть много.

■ ■ ■
…Последнее «золото» России принесла гим-

настика. Артур Далалоян (три «золота» и «бронза») 
при этом строго заявил, что никакой он не герой. 
«Героем себя не чувствую, мы завоевали золотую 
медаль в команде, и это было самым главным». 

Всего на счету сборной по спортивной гим-
настике четыре золотых, две серебряных, три 
бронзовых медали. Еще показан потенциал, а 
упущенные возможности, как известно, пробуж-
дают спортивную злость. «Я очень расстроен, 
не ошибся бы на вольных, получил бы «золото». 
Буду работать над ошибками, можно выступать 
намного лучше» — это Никита Нагорный корректно 
хлестанул себя перед журналистами. А без них 
сказал проще: «Люлей» я, конечно, заслужил». Но 
личные огорчения праздник не отменяли — общая 
сборная России по спортивной гимнастике этот 
чемпионат выиграла. 

■ ■ ■
…Турнир в Глазго и Берлине стал первым объ-

единенным чемпионатом, который, говорят, будет 
теперь проводиться раз в четыре года. В этот раз 
в зачет шли награды в семи видах спорта: легкой 
атлетике, водных видах, велоспорте, спортивной 
гимнастике, гребле, гольфе и триатлоне.

Единый медальный зачет все же свое дело, 
конечно, делает — прибавил значимости евро-
пейским чемпионатам. Правда, не отменяет того, 
что единую атмосферу турнира надо создавать не 
только во время вручения главного Кубка. Евро-
2022 должен претерпеть изменения. Если со-
стоится, конечно.

Президент Европейской легкоатлетической 
ассоциации Свен-Арне Хансен говорит, что пока 
неизвестно, когда объявят место проведения 
следующего подобного чемпионата Европы. Го-
ворит, что уже даже есть несколько кандидатов на 
его проведение, но пока никто не знает, пройдут 
соревнования в одном месте или в нескольких. 
Короче, не готов к ответу.

Как не готов еще и рассказать, будут ли ме-
няться на объединенном чемпионате виды спорта 
— другим, если уж на то пошло, обидно. Будет 
ли программа сокращаться или расширяться. И 
вообще, не стоит ли сложить два турнира (Евро-
пейские игры, которые состоятся в следующем 
уже году в Минске) и сделать, учтя все замечания 
там и здесь, один? 

Потому что и первые игры в Баку, и нынеш-
ний старт в Глазго и Берлине показали: внимание 
привлекают, статистика оживляется, а командный 
зачет — всегда интрига. 

Первый объединенный остался за Россией. 
Ирина СТЕПАНЦЕВА, Глазго — Москва. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ИТОГИ ТУРА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.08.2018
1 USD — 66,7535; 1 EURO — 76,2325.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
15 АВГУСТА

Дмитрий Борисов (1985), журналист, 
телеведущий Первого канала
Екатерина Васильева (1945), актриса те-
атра и кино, народная артистка РСФСР
Алехандро Гонсалес Иньярриту (1963), 
кинорежиссер, обладатель четырех пре-
мий «Оскар»
Нюша (1990), поп-певица
Микаэл Таривердиев (1931–1996), ком-
позитор, автор музыки к фильмам
Тимати (1983), рэп-исполнитель, 
продюсер
Михаил Филиппов (1947), актер театра 
и кино, народный артист России
Людмила Хитяева (1930), киноактриса, 
народная артистка РСФСР
Виктор Шендерович (1958), писатель, 
поэт, публицист
Юлиан (1973), эстрадный певец, заслу-
женный артист России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
13…15°, днем в Москве 27…29°. Ночью 
переменная облачность, без осадков; 

днем облачно, с прояснениями, дождь, ме-
стами гроза, ветер ночью юго-восточный, 
3–8 м/с, днем юго-западный, 7–12 м/с, 
местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 4.58, заход Солнца — 
20.08, долгота дня — 15.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
15 АВГУСТА

День археолога.
День авиастроителя.
1498 г. — в ходе своего третьего плавания 
Христофор Колумб открыл Гренаду.
1723 г. — торжественно открылся Пе-
тергоф, летняя резиденция российских 
императоров.
1848 г. — Уолдо Хэнчетт из города Си-
ракьюс (штат Нью-Йорк) запатентовал 
зубоврачебное кресло.
1893 г. — в Москве для всеобщего обо-
зрения открылась городская галерея бра-
тьев Третьяковых (ныне — Третьяковская 
галерея). 
1918 г. — США и Советская Россия разо-
рвали дипломатические отношения. 
2003 г. — на раскопках в Великом Нов-
городе археологи нашли древнерусскую 
каменную икону с изображением святого 
Василия.

СпОРТДОСТИЖЕНИЕ

— Как это случилось?
— Меня жена бросила! 
— Ну не стоило из-за этого пры-

гать с 3-го этажа! 
— Я не прыгал! 

Она никак не могла уснуть. Нача-
ла считать овец, потом познакомилась 
с пастухом, и тут понеслось…

— Мужики, а давайте водочки 
возьмем, посидим как раньше...

— Погоди. С твоего «раньше» 
всего 10 минут прошло.

Ленин был веселым человеком, 
поэтому первый подписанный им до-
кумент после прихода к власти был 
«Декрет о земле», благодаря которому 
крестьяне так и не увидели землю.

Однако же крестьяне тоже были 
веселыми людьми, и потому Ленин 
тоже до сих пор ее не увидел.

Вот верблюд месяц может не 
пить. Но ведь все равно сорвется!
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пРЕСС-ЦЕНТР

«ДЯДЯ САША» 
ГОРДОН СКАЖЕТ: 
«БУДЕМ ЖИТЬ!»

В четверг, 16 августа, 
в 13.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» 
пройдет пресс-конференция, 
посвященная VII Московскому 
фестивалю российского кино 
«Будем жить!».

Фестиваль, традиционно 
приуроченный ко Дню россий-
ского кино и празднованию Дня 
города Москвы, пройдет с 24 
августа по 3 сентября. Откроет 
фестиваль короткометражное 
игровое кино, а фильмом закры-
тия в этом году станет «Дядя 
Саша» режиссера Александра 
Гордона. Москвичи и гости сто-
лицы смогут познакомиться с 
новыми отечественными кар-
тинами и их создателями под 
открытым небом и в музеях. В 
разное время председателем 

жюри становились Александр 
Ширвиндт, Владимир Меньшов, 
Владимир Грамматиков. Жюри 
нынешнего фестиваля воз-
главит ректор ВГИК Владимир 
Малышев.

В пресс-конференции  
примут участие: президент 
московского кинофестиваля 
«Будем жить!» Евгений ГЕРА-
СИМОВ, первый заместитель 
главного редактора газеты 
«Московский комсомолец» 
Петр СПЕКТОР, кинорежиссер 
Александр МИТТА, директор 
сети кинотеатров «Московское 
кино» Светлана МАКСИМ-
ЧЕНКО, директор московского 
кинофестиваля «Будем жить!» 
Дмитрий ЯКУНИН.

Аккредитация: тел/факс 
8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@
mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие докумен-
ты: удостоверение журна-
листа/пресс-карту; паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1  
(в хо д с о с т о р о н ы ул. 
Костикова).

Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.
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БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства на-
туральные,  особенно если речь идет о 
самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой систе-
ме с помощью парафармацевтиков, 
беседуем со специалистом Многопро-
фильного Центра «Руссбио» Еленой 
Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы

БИКФАЛВИ — 
НАШ НЕЙМАР!
Символическая сборная 
3-го тура футбольного 
чемпионата России-2018/19

Вратарь
Евгений ФРОЛОВ («Оренбург»)
И вновь было желание включить сюда обе-

спечившего помимо прочего победу своему 
клубу голкипера «Краснодара» Станислава 
Крицюка («быки» обыграли «Уфу» на выезде 
1:0). И снова единственный, по нашей инфор-
мации, вегетарианец в российском футболе 
Фролов в виртуальном споре оказался чуть 
круче: отыграл дома против «Локо» на «ноль», 
сделав не меньше 5 сэйвов.

Защитники
Дмитрий СТОЦКИЙ («Краснодар»)
Поначалу в новом клубе его использовали 

ближе к чужим воротам, а против бывшей ко-
манды Стоцкого отрядили в оборону направо, 
и он не подвел.

Тарас БУРЛАК («КС»)
Прошлый тур — матч против «Оренбурга» 

— провалил. Тем заметнее был виден контраст 
в Ростове!

БЕКАО (ЦСКА)
Хвалить его начали уже давно, но такое 

ощущение, что с каждым матчем Защитничище 
(так можно перевести прозвище Бекао) смо-
трится все лучше. «Выглядит на 50, а бегает 
как в 20!» — шутят на трибунах.

Эльмир НАБИУЛЛИН («Зенит»)
Против своего бывшего клуба сыграл на 

левом фланге обороны уверенно, «Зенит» в 
итоге не пропустил. В случае с травмой Федо-
ра Кудряшова была опасная игра со стороны 
обоих футболистов, так что упрекать в этом 
Набиуллина не стоит.

Полузащитники
Эрик БИКФАЛВИ («Урал»)
Забил мяч «Динамо» сумасшедшей красоты 

(такой я раньше видел только в исполнении 
бразильца Неймара, кажется, за «Барселону»!), 
сделав из защитника, культурно выражаясь, 
статиста.

Роман ЗОБНИН («Спартак»)

Выглядит сейчас настолько мощно, что у 
болельщиков даже закрадывается сомнение: а 
точно этот человек отыграл на чемпионате мира 
за сборную России от звонка до звонка?

Сергей ТКАЧЕВ («Арсенал»)
Не раз выводил партнеров в матче про-

тив «Ахмата» на ударные позиции: два паса, 
на Джорджевича и на Бакаева, закончились 
забитыми мячами.

Александр СОБОЛЕВ («КС»)
Как и Бикфалви, заслуживает включения в 

нашу сборную только за свой чудо-гол. Плюс к 
тому он оказался победным: самарцы выиграли 
на Дону!

Нападающие
Артем ДЗЮБА («Зенит»)
Влюбивший в себя почти всю Россию форвард 

питерцев отыграл против «Рубина» традиционно 
мощно; а как выгрыз мяч у соперника во 2-м тайме! 
И отдал такую голевую передачу, после которой его 
партнер Ерохин не имел права промахнуться...

Михаил КОСТЮКОВ («Енисей»)
Классно отыграл против ЦСКА, здорово от-

крывался, в итоге забил.
Алексей ЛЕБЕДЕВ. 

c 1-й стр.
Команду из России представляли 
питерцы Василий Дунаев, Даниил 
Павлов (оба из Президентского 
физико-математического лицея 

№239) и Даниил Мартынов (учащийся колледжа 
при СПбГМТУ) под руководством тренеров Иго-
ря Лосицкого и Евгения Заварина. Эти ребята 
уже давно занимались робототехническими 
разработками на базе Университета информа-
ционных технологий, механики и оптики, а также 
родного лицея №239. А робота, представлен-
ного на всемирных соревнованиях, уже назы-
вали лучшим на Всероссийской олимпиаде по 
робототехнике.

— Идея создать такого робота мне при-
шла еще два года назад, когда я по телевизору 
увидел, что в Арктике есть огромная проблема 
с бочками с ГСМ, которые убирают вручную, что 
очень сложно, — рассказывает победитель со-
ревнований Даниил Мартынов. — Принцип этой 
системы в том, что с помощью квадрокоптера 
и нейросети определяется местоположение 
бочки, а также выясняется, лежит она или стоит. 
Эти данные посредством компьютера переда-
ются роботу, который в тот момент уже едет их 
собирать. Прибывая на место, он захватывает 
бочки манипулятором и складывает их в свой 
грузовой отсек. Затем робот перевозит бочки 
на конвейер, который транспортирует их под 
пресс. Сплющенные металлически «блины» 
проще складировать и вывозить на Большую 
землю. Сам проект состоит из квадрокоптера, 
робота-сборщика, двух конвейеров, пресса и 
корабля.

— Сейчас ребята значительно усовершен-
ствовали эту систему, — говорит руководитель 
группы Игорь Лосицкий. — Теперь она работает 
при помощи нейросети, благодаря чему робот 
уже не перепутает бочку от ГСМ с другим, даже 
очень похожим предметом. Таким образом, на-
шим главным последним достижением стала 
именно точность распознавания объекта. 

По словам победителя соревнований Да-
ниила Мартынова, его увлечение робототехни-
кой началось еще в детстве. Он любил играть в 
«Лего» и игрушки-роботы. Во 2-м классе бабуш-
ка отвела его в районный Дворец творчества, 
где Даниил собрал своего первого робота. Ба-
бушка у парня активная, имеет свою страничку 
ВКонтакте и следит за достижениями внука в 
Сети. Мама тоже не отстает: она когда-то учи-
лась на кафедре «Робототехника» в Балтийском 
университете «Военмех», а сейчас работает 
инженером. Кстати, на будущий год Даниил 
тоже планирует поступить в этот вуз. 

— Ты, наверное, хорошо учился в школе?
— Ничего подобного, учился я всегда 

средне. Но это ничего не значит. А вы знаете, 
что большинство знаменитых людей тоже не 
были отличниками? 

— На этих соревнованиях случались и 
казусы?

— Интересно, что китайские организаторы 
еще пока не знают всех правил проведения 
подобных соревнований — опыта у них мало. 
И нам приходилось иногда самим объяснять 
им, что и как. А еще только двое судей владели 

английским языком, а другие двое общались че-
рез переводчика, который не понимал значения 
некоторых слов, но все они баллы нам поставили 
почти максимальные, — вспоминает Даниил. 
— Китайцы очень дружелюбные и постоянно 
просили сфотографироваться с ними. 

— Это не просто робот, это целая робото-
техническая система, — говорит другой руково-
дитель группы, Евгений Заварин. — Конкуренция 
была в нашей категории огромная. На каком-то 
этапе мы поняли, что забыли некоторые де-
тали системы дома. Пришлось, преодолевая 
языковой барьер — а в Китае обычные люди 
не говорят на английском совсем, — искать 
электронные запчасти к проекту. Объясняли 
буквально на пальцах, что нам надо. Но в итоге 
у нас все получилось. 

Россиянам пришлось непросто: конкуренты 
буквально шли по пятам. Например, на одной из 
площадок сумо-роботы соревновались в боевом 
искусстве, пытаясь вытолкнуть партнера с рин-
га. Очень яркими были соревнования шагающих 
роботов — состязания, в ходе которых роботы 
должны собрать на поле небольшие цветные 
шайбы и доставить их на базу. 

Пока ребята еще находятся в Пекине. Они 
живут в хостеле и изучают местные достоприме-
чательности: уже посетили храм Неба и Великую 
Китайскую стену. 

Дома их ждут родители, друзья и учителя, 
которые их поддерживали. 

— У нас в лицее предмет «Робототех-
ника» включен в обязательную программу с 
5-го класса. Кроме того, на кружок по этой 
дисциплине ходят примерно 600 учеников, 
— рассказал нам директор Президентского 
физико-математического лицея №239 Максим 
Пратусевич. — Организаторы только предложи-
ли выбрать экологическую тему, а самого робота 
делают полностью юные таланты. Стартом к 
такому успеху чаще всего становится интерес, 
который появляется у ребят на уроках. Сей-
час наши ребята мечтают пойти еще дальше и 
конструировать уже не модели роботов, а на-
стоящие робототехнические системы, которые 
можно было бы применять для военных целей 
или для нужд МЧС.

Ольга ЕРМАК.

КАК РОБОТ-мУСОРЩИК 
пОБЕДИЛ РОБОТА-СУмОИСТА

Душат нас, душат в спорте — прошлым, будущим, подозрениями, 
упреками, угрозами, — а мы вон оно как! «Отволынил» свое объеди-
ненный чемпионат Европы в Глазго и примкнувшая к ним совсем с 
другой музыкой и даже погодой легкая атлетика в Берлине. Европа 
осталась за нами. Сборная России, несмотря на нейтральный ста-
тус легкой атлетики, а значит, и без официальной медальной под-
держки с этой стороны, выиграла убедительно. И ничего с этим не 
смогла поделать на родной земле хозяйка старта Великобритания. 

Россия в Глазго:
Итоги 

объединенного 
чемпионата: 

Европа осталась 
за нами

Надкусываем 
золотые слитки

Сергей Ткачев

Роман Зобнин

Дмитрий 
Стоцкий

Тарас Бурлак Бекао

Эльмир 
Набиуллин

Михаил 
Костюков

Александр 
Соболев

Артем 
Дзюба

Эрик Бикфалви

Евгений Фролов
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Российский робот пользовался  
в Пекине неизменным вниманием 
публики.

«Золотые» девочки: Анастасия Фесикова, Светлана Чимрова, Мария Каменева 
и Юлия Ефимова выиграли комбинированную эстафету.

Диана  
Климова  
и Гульназ Бадыкова  
на велотреке в дисциплине  
мэдисон проиграли только 
соперницам из Дании.


